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УКАЗАНИЕ ОТНОСИТЕЛЬНО 14 ПУНКТОВ 
ПО НАУЧНЫМ ИССЛЕДОВАНИЯМ 

(1962 год) 

…Положения, содержащиеся в проекте 14 пунктов по на
учно-исследовательской работе, уже осуществляются — частью 
в порядке эксперимента; в дальнейшем их нужно будет до
работать, причем некоторые, возможно, основательно. Необ
ходимо как следует обобщить опыт, выработать общее на
правление, политические установки и методы работы; непре
менно нужно путем общения с массами, путем систематиче
ского, тщательного обследования и изучения провести исто
рический разбор успешного и неудачного опыта масс; только 
таким образом можно будет выявить закономерности, при
сущие объективным явлениям, а не субъективно измышлен
ные людьми, можно будет выработать положения, соответ
ствующие обстановке. Это очень важно, и я прошу товари
щей обратить на это внимание. 



ВЫСТУПЛЕНИЕ НА РАСШИРЕННОМ РАБОЧЕМ 
СОВЕЩАНИИ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА* 

(30 января 1962 года) 

Товарищи! Я хочу остановиться на некоторых вопросах. 
Этих вопросов шесть, основной среди них — вопрос о демо
кратическом централизме. Одновременно я коснусь и ряда 
других проблем. 

Первое. Метод проведения данного совещания 
На данное расширенное рабочее совещание прибыло свы

ше 7 тысяч человек. К началу совещания [Лю Шао-ци] и не
сколько других товарищей подготовили проект доклада. На
кануне обсуждения проекта в Политбюро Центрального Ко
митета я предложил не созывать заседание Политбюро для 
предварительного обсуждения проекта, а сразу передать его 
участникам данного совещания, с тем чтобы вы обсудили 
проект и высказали свои замечания. Товарищи, среди вас 
люди разных сфер деятельности, из разных мест, люди из 
партийных комитетов провинций, округов, уездов, товарищи 
из партийных комитетов предприятий и из разных централь
ных ведомств. Многие из вас близки к низам, и вы должны 
лучше, чем наши товарищи из Постоянного комитета, из По
литбюро и из Секретариата ЦК, разбираться в обстановке 
и проблемах. И еще. Вы занимаете разные посты и можете 
ставить вопросы под разными углами зрения. Поэтому имен
но вас надо просить высказывать замечания. 

Проект доклада передали вам, и, в самом деле, последо
вало немало соображений, причем помимо одобрения основ
ного курса, предложенного Центральным Комитетом, было 
высказано много замечаний. Затем для подготовки проекта 
доклада была образована комиссия под председательством 
[Лю Шао-ци] в составе 21 человека с участием ответствен
ных товарищей из территориальных бюро Центрального Ко
митета. Эта комиссия после 8-дневного обсуждения подгото
вила в письменном виде второй вариант доклада. Следует 
сказать, что второй вариант — это собранные Центральным 

* На этом совещании с основным докладом выступил Лю Шао-ци, а 
с докладом об экономическом положении — Чэнь Юнь. — Прим. ред. 
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Комитетом воедино соображения 7 с лишним тысяч человек. 
Без ваших замечаний второй вариант невозможно было бы 
составить. Первый и второй разделы во втором варианте 
претерпели значительные изменения, и в этом ваша заслуга. 
Говорят, что второй вариант доклада все оценивают поло
жительно и считают, что он достаточно хорош. Если бы мы 
прибегли не к такому, а к обычному методу проведения со
вещания, то есть сначала зачитали бы доклад, потом провели 
обсуждение и все проголосовали бы «за», то подобного успе
ха добиться было бы невозможно. 

Таков вопрос о методе проведения совещания. Сначала 
был распространен проект доклада, собраны замечания 
участников совещания, изменения внесены в проект, и лишь 
после этого был составлен сам доклад. Отпала надобность 
читать весь доклад по бумажке, нужно было лишь расска
зать о дополнениях к нему и дать пояснения. Именно таким 
путем стало возможно более полно развернуть демократию, 
сконцентрировать мудрость коллектива, добиться сопостав
ления различных точек зрения, что способствовало более жи
вому проведению совещания. Данное совещание должно бы
ло обобщить опыт работы за 12 лет, особенно опыт работы 
за последние 4 года. Вопросов оказалось много, много так
же оказалось и мнений, поэтому лучше всего было исполь
зовать подобный метод проведения совещания. 

Следует ли прибегать к этому методу при проведении 
всех других совещаний? Конечно, нет. Чтобы пользоваться 
этим методом, надо иметь достаточно времени. Иногда, ве
роятно, можно использовать этот метод при проведении сес
сий Собрания народных представителей. Товарищи из про
винциальных, окружных, уездных партийных комитетов, 
впредь вы также можете при проведении совещаний исполь
зовать этот метод, если будут для этого благоприятные ус
ловия. Конечно, работа у вас напряженная, как правило, вы 
не в состоянии тратить очень много времени на совещания, 
но когда у вас создадутся соответствующие условия, непло
хо будет вам испробовать этот метод. 

Что же это за метод? Это метод демократического цент
рализма, метод линии масс. Принципы таковы: сначала де
мократия, затем централизм, черпать у масс и нести в мас
сы — только так руководство объединяется в одно целое с 
массами. Это первый момент, на котором я хотел остано
виться. 

Второе. О демократическом централизме 

Складывается впечатление, что ряд наших товарищей 
не понимает демократического централизма, о котором гово
рили Маркс и Ленин. Некоторые товарищи уже давно участ
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вуют в революции, они вроде знатоки стиля «три и восемь» * 
или еще какого-то там стиля. Короче говоря, хотя они в 
коммунистах на протяжении десятилетий, но что такое демо
кратический централизм, так и не знают. Они боятся масс, 
боятся высказываний масс, боятся критики со стороны масс. 
А разве у марксистов-ленинцев есть основания бояться масс? 
Совершат ошибку — и молчат, боятся, что о ней заговорят 
другие. Но ведь чем больше боишься, тем больше чертей ме
рещится. По-моему, бояться не надо. Чего ж бояться? Наша 
позиция состоит в отстаивании правды, в своевременном ис
правлении ошибок. Вопрос о негативном и позитивном в на
шей работе — вопрос о правильном и ошибочном — это во
прос, относящийся к противоречиям внутри народа. При 
разрешении противоречий внутри народа нельзя прибегать 
ни к ругани, ни к кулакам, ни тем более к оружию; можно 
использовать лишь метод дискуссий и убеждения, метод кри
тики и самокритики, короче говоря, можно использовать 
только демократические методы, при которых массам предо
ставляется возможность высказаться. 

Необходимо, чтобы как в партии, так и вне ее жизнь бы
ла проникнута полной демократией; это означает, что следу
ет по-настоящему внедрять демократический централизм. 
Нужно действительно раскрывать проблемы, надо позволять 
массам высказываться. Даже если ругают тебя самого, все 
равно следует позволить другим высказаться. В конце кон
цов после такой ругани тебя в худшем случае снимут и ты 
не будешь заниматься данной работой, тебе придется пойти 
работать в нижестоящую организацию либо перевестись в 
другое место. А что, разве этого делать нельзя? Почему че
ловека можно лишь повышать в должности, а не понижать? 
Почему он может работать только здесь и не может быть 
переведен в другое место? Я полагаю, что понижение в дол
жности и перемещение независимо от того, справедливо оно 
или нет, в любом случае пойдет на пользу: закалит револю
ционную волю, даст возможность исследовать и узнать мно
го самого нового в обстановке, обогатит массой полезных 
знаний. В этой области у меня у самого есть опыт, для себя 
я извлек много полезного. Если не верите, попробуйте, не 
помешает. 

Сыма Цянь говорил: «Вэнь-ван, заключенный в тюрьму, 
развил мысли, изложенные в «Ицзине»; Чжун-ни **, страдая 
от притеснений правителей, написал «Чуньцю»; Цюй Юань, 
находясь в изгнании, создал «Лисао»; Цзо Цю, будучи ос

* Это стиль, который выражается в трех установках (твердое и пра
вильное политическое направление, самоотверженность и скромность в 
работе, гибкая и маневренная стратегия и тактика) и восьми иерогли
фах (каждые два из которых составляют одно слово: сплоченность, опе
ративность, серьезность, жизнерадостность).— Прим. ред. 

** Одно из имен Конфуция.— Прим. ред. 
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леплен, составил «Гоюй»; Сунь Биню изуродовали ноги *, но 
он написал труд по военному искусству; Люй Бу-вэй, сослан
ный в Шу, оставил миру свою книгу «Люй-лань»; Хань Фэй-
цзы, будучи пленником циньского правителя, написал трак
таты «Шонань» и «Гуфэн». Триста стихов «Шицзина» созда
вались мудрыми и мудрейшими в состоянии гнева». В по
следнее время возникли сомнения, соответствуют ли действи
тельности слова из приведенной цитаты о том, что Вэнь-ван 
развил мысли, изложенные в «Ицзине», а Конфуций написал 
«Чуньцю». Однако это для нас не важно; пусть специалисты 
решают этот вопрос, хотя Сыма Цянь верил тому, что все это 
было в действительности. Но то, что Вэнь-ван был заклю
чен в тюрьму, а Чжун-ни страдал от притеснений правите
лей, действительно соответствует истине **. Факты, о которых 
поведал Сыма Цянь, за исключением примера об ослеплен
ном Цзо Цю, указывают на ошибки правителей при наказа
нии людей. В свое время мы тоже ошибочно наказали ряд 
кадровых работников. Необходимо, исходя из конкретного 
положения вещей, провести пересмотр дел этих людей и вос
становить справедливость независимо от того, полностью или 
частично ошибочно они были наказаны. Однако, вообще го
воря, эти ошибочные наказания, в результате которых про
изошло понижение в должности либо перемещение по рабо
те, в целом явились закалкой революционной воли, к тому 
же эти люди обрели возможность почерпнуть у народных 
масс много новых знаний. Здесь я хочу подчеркнуть: я не 
выступаю за то, чтобы разрешить без разбора наказывать 
кадровых работников — своих товарищей или кого-либо дру
гого, допуская такие ошибки, какие были допущены в древ
ности, когда Вэнь-вана посадили в тюрьму, Чжун-ни притес
няли правители, Цюй Юаня изгнали, Сунь Биню вырезали 
коленные чашечки. Я отнюдь не ратую за то, чтобы посту
пали так. Наоборот, я против этого. Я хочу сказать, что на 
каждом историческом этапе человеческого общества всегда 
имели место случаи наказания людей по ошибке. В классо
вом обществе подобных фактов великое множество. В социа
листическом обществе их избежать тоже трудно. Трудно их 
избежать и в период, когда господствует правильная линия, 
и в период, когда господствует линия ошибочная. Но здесь 
есть разница. Когда господствует правильная линия, как-
только обнаруживается, что кто-то наказан ошибочно, мож
но тут же пересмотреть дело и восстановить справедливость, 
можно принести пострадавшему извинения, выразить сожале
ние, чтобы успокоить его и добиться того, что он снова будет 

* Наказание в Древнем Китае: наказуемому вырезали коленные ча
шечки.— Прим. ред. 

** В ходе кампании «критики Линь Бяо и Конфуция» (1973—1975) 
пекинская пропаганда утверждала обратное этому.— Прим. ред. 
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высоко держать голову. Когда же господствует ошибочная 
линия, этого сделать нельзя; это можно сделать лишь тогда, 
когда люди, представляющие правильную линию, в подходя
щий момент с помощью методов демократического центра
лизма выступят за исправление ошибок. Что же касается тех, 
к кому за совершенные ошибки после критики со стороны 
товарищей и санкции вышестоящих инстанций применены 
правильные меры наказания, в результате которых наказан
ных понизили в должности либо переместили по работе, то 
такое понижение или перемещение сослужит им хорошую 
службу — поможет им исправить ошибки и усвоить новые 
знания. Думаю, что говорить об этом больше нет надобно
сти *. 

Сейчас некоторые товарищи очень боятся, что массы раз
вернут обсуждение и выскажут мысли, расходящиеся с мне
нием руководящих органов и руководителей. Как только на
чинается обсуждение вопросов, они пытаются подавить ак
тивность масс, никому не дают высказаться. Эта позиция 
крайне вредна. Положение о демократическом централизме 
вошло в устав нашей партии, в нашу конституцию, а они не 
проводят его в жизнь. 

Товарищи, мы совершаем революцию, и если действитель
но допущена ошибка, то эта ошибка нанесет вред партии, 
нанесет вред делу народа, именно поэтому нужно знать мне
ние народных масс и наших товарищей, самим выступать с 
самокритикой. С самокритикой иногда надо выступать не
сколько раз. Не получилось в первый раз, все остались не
довольны, значит, надо выступить второй раз; если же опять 
есть недовольные, значит, надо выступить в третий раз. И 
только тогда можно прекратить самокритику, когда ни у ко
го не останется замечаний. Некоторые провинциальные ко
митеты так и поступают, в ряде провинций сами руководите
ли выступают застрельщиками, дают всем высказаться. 

Впервые самокритика развернулась еще в 1959 году, в 
последний раз начали ее в 1961 году. Но в некоторых про
винциях, таких, как Хэнань, Ганьсу, Цинхай, самокритикой 
занялись по принуждению. В ряде других провинций, как 
стало известно, развертывать самокритику начали только 
сейчас. Но независимо от того, как и когда началась само
критика: по собственной инициативе или по принуждению, 
рано или с опозданием — в любом случае мы должны ее при
ветствовать, лишь бы при этом действительно обращали вни
мание на ошибки, изъявляли желание признать ошибки и 

* На этом совещании встал вопрос о реабилитации Пэн Дэ-хуая и 
других видных партийных деятелей, поскольку их критика «большого 
скачка» к этому времени полностью оправдалась. Мао Цзэ-дун своими 
рассуждениями пытается уйти от обсуждения вопроса по существу.— 
Прим. ред. 
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исправить их, а массам предоставляли бы возможность кри
тиковать. 

Критика и самокритика — это метод разрешения противо
речий внутри народа, к тому же единственный, кроме него, 
другого метода нет. Однако если не будет полной демокра
тии, если демократический централизм не будет проводиться 
в жизнь по-настоящему, то не будет возможности осуществ
лять метод критики и самокритики. 

Разве у нас сейчас мало трудностей? Без опоры на мас
сы, без развертывания активности масс и кадровых работни
ков преодолеть трудности невозможно. Но если не объяснить 
массам и кадровым работникам обстановку, если не найти 
подхода к массам и кадровым работникам, если не дать 
им высказаться, то они, испытывая перед тобой страх, не 
осмелятся говорить, и тогда невозможно будет пробудить их 
активность. В 1957 году я говорил, что необходимо создать 
такую политическую обстановку, где господствовали бы 
«централизм и демократия, дисциплина и свобода, единая 
воля и уверенность». Надо добиться, чтобы внутри партии 
и вне ее царила именно такая политическая обстановка. Без 
нее нельзя развивать активность масс. Без демократии 
нельзя преодолеть трудности, тем более, конечно, нельзя их 
преодолеть без централизма, но если не будет демократии, 
то не будет и централизма. 

Без демократии настоящего централизма не добьешься, 
так как его нельзя добиться, если существует разнобой во 
мнениях и отсутствует единое понимание действительности. 
Что означает централизм? В первую очередь — сосредоточе
ние воедино правильных мнений. Единое понимание действи
тельности, единая политика, единые планы, единое руковод
ство, единые действия на основе соединения воедино пра
вильных мнений — это и есть централизованное единство. 
Если никто еще не разобрался в каком-то вопросе, если за
мечания есть, но они не высказаны, если есть что-то, не вы
шедшее наружу, то как можно добиться этого централизо
ванного единства? Без демократии нельзя правильно обоб
щить опыт. Без демократии никакие предложения от масс не 
исходят, а это означает, что невозможно выработать пра
вильную линию, курс, политику и методы. 

Наши руководящие органы, коль скоро мы говорим о вы
работке линии, курса, политики и методов, — это, по сути де
ла, обрабатывающие предприятия. Но все знают, что без 
сырья ни одно предприятие обработкой заниматься не мо
жет. Без сырья в достаточном количестве и соответствующе
го качества нельзя производить хорошую продукцию. Если 
нет демократии, нет понимания положения на местах, нет 
ясности в обстановке, если не полностью собраны мнения из 
разных сфер деятельности, если нет тесного контакта между 
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верхами и низами, если вышестоящие руководящие органы 
решают вопросы, опираясь на односторонние либо неверные 
сведения, то субъективизма избежать невозможно, невозмож
но также добиться единого понимания действительности, вы
работать единые действия, невозможно осуществить настоя
щий централизм. Разве главный вопрос данного совещания 
не состоит в том, чтобы противостоять сепаратизму и укре
пить централизованное единство? Какими станут этот цент
рализм и это единство, если мы откажемся от развертыва
ния полной демократии, — истинными или ложными? Дейст
вительными или бессодержательными? Правильными или 
ошибочными? Конечно же, они станут ложными, бессодер
жательными, ошибочными. 

Наш централизм — это централизм, зиждущийся на де
мократической основе. Пролетарский централизм — это цент
рализм, базирующийся на широкой демократической основе. 
Партийные комитеты различных ступеней — это органы, осу
ществляющие централизованное руководство. Однако руко
водство партийного комитета — это коллективное руководст
во, а не самоуправные действия первого секретаря. Внутри 
партийных комитетов может быть только демократический 
централизм. Отношения первого секретаря с другими секре
тарями и членами парткома должны строиться по принципу 
подчинения меньшинства большинству. Возьмем, к примеру, 
Центральный Комитет и Политбюро. Там часто складывает
ся такое положение, когда другие не соглашаются с моим 
мнением, независимо от того, правильно оно или нет, и тог
да мне приходится подчиниться им, ибо они — большинство. 

Рассказывают, что сейчас в партийных комитетах ряда 
провинций, округов, уездов бытует такая практика: все дела 
решаются так, как сказал один человек — первый секретарь. 
Это большая ошибка. Разве есть основания считать дело 
решенным, если высказался только один человек? Я имею в 
виду крупные проблемы, а не повседневную работу, которая 
ведется после принятия решения. Но коль скоро возникла 
крупная проблема, ее следует обсудить коллективно, добро
совестно выслушать разные точки зрения, добросовестно 
проанализировать сложную обстановку и все предложения: 
НУЖНО обдумать несколько вариантов решения проблемы, оце
нить проблему с разных точек зрения: учесть все плюсы и 
минусы: все, что можно — и что нельзя — сделать: с макси
мальной, по возможности, осмотрительностью все взвесить, 
все предусмотреть. В противном случае о д и н человек может 
стать узурпатором. Такой первый секретарь в условиях де
мократического нейтрализма должен называться князем-дес
потом, а не командиром отделения. 

Некогда в древности жил человек по имени Сян Юй, 
князь-деспот государства Западное Чу. Он не любил выслу
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шивать возражения. У него был некто Фань Цзэн, который 
давал ему дельные советы, но Сян Юй не прислушивался к 
его словам. Третий же — Лю Бан, он же император Гао-цзу, 
довольно-таки умело пользовался чужими советами. Однаж
ды ученый Ли Ши-ци направился с визитом к Лю Бану. Ког
да о нем докладывали первый раз, его представили Лю Бану 
книжником, приверженцем Конфуция, на что тут же после
довал приказ: «Сейчас военное время, конфуцианцев не при
нимать». Ли Ши-ци рассердился. Он сказал привратникам: 
«Отправляйтесь и доложите, что я — пьяница из Гаояна, а 
никакой не конфуцианец». Стражи ушли и доложили, как он 
велел. На сей раз его пригласили. Войдя, он увидел Лю 
Бана, который мыл ноги. Лю Бан поспешно встал и привет
ствовал гостя. Все еще недовольный тем, что Лю Бан не 
принял его как конфуцианца, Ли Ши-ци отчитал его, а потом 
сказал: «В конце концов ты хочешь завоевать Поднебесную 
или нет? Почему пренебрегаешь старшими?» К тому времени 
Ли Ши-ци перевалило за шестьдесят, Лю Бан был моложе 
его. Лю Бан выслушал его, извинился и тотчас же согласил
ся с советом Ли Ши-ци завоевать уезд Чэньлю. Обо всех 
этих событиях можно прочесть в «Исторических записках». 

Лю Бан — герой, названный историками эпохи феодализ
ма «преисполненным величайшего великодушия и мгновенно 
воспринимающим советы». Лю Бан на протяжении многих 
лет воевал с Сян Юем, и не случайно, конечно, что именно 
он одержал победу, а Сян Юй потерпел поражение. У нас сей
час имеется ряд первых секретарей, которые хуже Лю Бана, 
жившего в эпоху феодализма, более того, в какой-то степе
ни они напоминают Сян Юя. Если эти товарищи не изменят
ся, их в конечном счете ждет провал. Есть пьеса под назва
нием «Князь-деспот прощается с наложницей», так вот, если 
эти товарищи все-таки не изменятся, неизбежно наступит 
такой день, когда и им придется «прощаться с наложницей». 
(Смех.) Почему я так резко говорю? Потому что хочу уяз
вить, побольнее уколоть этих товарищей и добиться, чтобы 
они покрепче призадумались и, наконец, хоть денька на два 
лишились бы сна. Если они будут спать спокойно, мне станет 
не по себе из-за того, что мне не удалось побольнее их уко
лоть. 

У нас есть товарищи, которые не терпят возражений, не 
выносят критики. Это очень плохо. В ходе нашего совещания 
представители одной из провинций вели себя довольно актив
но. Но вот к ним подсел секретарь партийного комитета про
винции, и сразу же наступила мертвая тишина, будто все в 
рот воды набрали. Товарищ секретарь парткома этой про
винции, зачем ты подсел к ним? Почему бы тебе не посидеть 
дома и не подумать там над своими проблемами, чтобы дать 
людям свободно и без помех все обсудить? Создалась было 
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определенная атмосфера, но появился ты, и в твоем присут
ствии никто не осмелился говорить, значит, тебе надо было 
удалиться. Совершил ошибки — обязательно сам выступи с 
самокритикой и другим дай высказаться, позволь людям по
критиковать. 

12 июня прошлого года, в последний день рабочего сове
щания Центрального Комитета, состоявшегося в Пекине, я 
говорил о своих недостатках и ошибках. Между прочим, я 
просил товарищей довести это до сведения провинциальных 
и местных организаций. Но потом я узнал, что во многие 
районы об этом ничего сообщено не было, будто мои ошибки 
можно скрывать или, более того, необходимо скрывать. То
варищи, скрывать их не надо. За все ошибки, допущенные 
непосредственно Центральным Комитетом, ответственность 
несу я, за косвенные ошибки Центрального Комитета частич
но также отвечаю я, ибо я — председатель Центрального Ко
митета. Я отнюдь не хочу снять вину и с других, есть това
рищи, которые тоже несут ответственность, но в первую го
лову ответственность должен нести я. 

Секретари партийных комитетов провинций, округов, 
вплоть до секретарей райкомов, парткомов предприятий и 
коммун, коль скоро они стали первыми секретарями, должны 
нести ответственность за недостатки и ошибки в работе. Все 
те, кто избегает ответственности, боится ответственности, кто 
не позволяет людям высказаться, все, кто боится гладить 
тигра, все, кто придерживается такой позиции, наверняка по
терпят провал. Люди всегда должны высказываться. Вы что, 
действительно боитесь погладить тигра? Вы как раз не дол
жны бояться этого. 

Если в нашей стране не будет развита полная демократия 
в народе и внутри партии, если не будет полностью прове
ден в жизнь пролетарский демократизм, будет невозможно 
добиться настоящего пролетарского централизма. Без выс
шей демократии нет и высшей централизации, а без высшей 
централизации невозможно создать социалистическую эко
номику. А какая обстановка сложится в нашей стране, если 
не будет создана социалистическая экономика? Наша стра
на может превратиться в государство, подобное Югославии, 
превратиться фактически в буржуазное государство, а дикта
тура пролетариата может выродиться в диктатуру буржуа
зии, более того, она может выродиться в реакционную, фа
шистскую диктатуру. В этом вопросе нужна исключительная 
бдительность. Надеюсь, товарищи хорошенько подумают над 
этим. 

Без демократического централизма невозможно укрепить 
диктатуру пролетариата. Демократия внутри народа, дикта
тура по отношению к врагам народа, эти две стороны неот
делимы друг от друга. Соединение этих сторон и составляет 
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диктатуру пролетариата, иначе говоря, демократическую дик
татуру народа. Наш лозунг: демократическая диктатура на
рода, основанная на союзе рабочих и крестьян и руководи
мая пролетариатом! Как пролетариат осуществляет руковод
ство? Он руководит через коммунистическую партию. Ком
мунистическая партия — передовой отряд пролетариата. Про
летариат объединяет все классы и прослойки, которые одоб
ряют социалистическую революцию и социалистическое стро
ительство, поддерживают их и принимают в них участие; 
пролетариат осуществляет диктатуру в отношении реакцион
ных классов, или, вернее сказать, в отношении остатков ре
акционных классов. В нашей стране уничтожена эксплуата
ция человека человеком, ликвидирована база для существо
вания класса помещиков и буржуазии, теперь реакционные 
классы не так сильны, как в прошлом, например во время 
создания народной республики в 1949 году или во время бе
шеного наступления правых буржуазных элементов в 1957 го
ду. Вот почему мы говорим об остатках реакционных клас
сов. Но мы ни в коем случае не можем недооценивать их 
силу. Мы обязаны продолжать борьбу против них. Свергну
тые реакционные классы все еще пытаются возродиться. В 
социалистическом обществе возможно также и зарождение 
новых буржуазных элементов. Короче говоря, на социали
стическом этапе существует борьба одного класса против 
другого. Эта классовая борьба длительна, сложна, а време
нами до чрезвычайности остра. 

Орудие нашей диктатуры не должно слабеть, наоборот, 
оно должно крепнуть. Наши органы общественной безопас
ности находятся в верных руках, но не исключена возмож
ность, что в отдельных местах общественная безопасность 
находится в плохих руках. Кроме того, кое-кто из товари
щей, работающих в органах общественной безопасности, не 
опирается на массы, не опирается на партию и в работе по 
ликвидации контрреволюции не следует курсу, который со
стоит в том, чтобы ликвидацию контрреволюционеров прово
дить под руководством партийных комитетов и при опоре на 
массы. В этом они полагаются лишь на свою секретную ра
боту, так называемую специальную деятельность. Специаль
ная деятельность необходима, абсолютно необходимы след
ствия, допросы контрреволюционеров, однако главное при 
осуществлении диктатуры против реакционных классов — это 
проведение линии масс под руководством партийных комите
тов, опора на массы, на партию. Диктатура, направленная 
против реакционных классов, вовсе не означает полного унич
тожения всех представителей реакционных классов. Их на
до перевоспитывать, перевоспитывать их надо при помощи 
соответствующих методов, так, чтобы они стали новыми 
людьми. Без широкой народной демократии диктатуру про
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летариата укрепить невозможно, власть будет непрочной. 
Без демократии массы не поднимешь, без контроля со сто
роны масс диктатуру, направленную против реакционных, 
подрывных элементов, не осуществишь, их не перевоспита
ешь, они будут продолжать вызывать беспорядки и даже 
останется возможность реставрации. В этом вопросе надо 
быть бдительными. Надеюсь, товарищи над этим хорошень
ко поразмыслят. 

Третье. С какими классами мы должны объединяться? 
Какие классы подавлять? Это принципиальные вопросы 

нашей платформы 
Рабочий класс должен объединяться с крестьянством, с 

мелкой городской буржуазией, с патриотически настроенной 
национальной буржуазией, но в первую очередь — с кресть
янством. Интеллигенция — например, ученые, инженерно-тех
нические работники, профессора, преподаватели, писатели, 
работники изобразительного искусства, артисты, медицин
ские работники, журналисты — не составляет класса, она 
относится либо к буржуазии, либо к пролетариату. Может 
быть, нам следует объединяться только с революционной ин
теллигенцией? Нет! Достаточно, чтобы интеллигенция люби
ла родину, и мы с ней объединимся, дадим ей возможность 
хорошо работать. Рабочие, крестьяне, городская мелкая 
буржуазия, патриотически настроенная интеллигенция, пат
риотически настроенные капиталисты и другие патриотиче
ски настроенные демократические элементы составляют свы
ше 95 процентов всего населения. Эти люди в условиях де
мократической диктатуры народа относятся к народу, а вну
три народа надо осуществлять демократию. 

Демократическая диктатура народа призвана подавлять 
помещиков, кулаков, контрреволюционеров, подрывные эле
менты и правые антикоммунистические элементы. Контрре
волюционеры, подрывные элементы и правые антикоммуни
стические элементы представляют класс помещиков и реак
ционную буржуазию. Эти классы и подрывные элементы со
ставляют примерно 4—5 процентов всего населения. Этих 
людей мы должны перевоспитывать в принудительном по
рядке. Они — объект диктатуры, демократической диктату
ры народа. 

На чьей стороне мы должны стоять? На стороне народ
ных масс, составляющих 95 с лишним процентов населения 
всей страны, или на стороне помещиков, кулаков, контррево
люционеров, подрывных элементов, правых антикоммунисти
ческих элементов, составляющих 4—5 процентов населения 
всей страны? Мы должны быть на стороне народных масс и 
ни в коем случае не должны быть на стороне врагов народа. 
Это принципиальный вопрос платформы марксистов-ленинцев. 
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Так обстоит дело внутри страны, точно так же обстоит 
дело и в международном масштабе. Народы разных стран, 
народные массы, составляющие 95 с лишним процентов об
щей численности населения, всегда будут стремиться к рево
люции, всегда будут поддерживать марксизм-ленинизм. Они 
не станут поддерживать ревизионизм. Правда, часть из них 
пока еще поддерживает ревизионизм, но в конечном итоге в 
будущем и эта часть отречется от него. У нее все равно по
степенно наступит просветление, все равно она выступит про
тив империализма и реакционеров разных стран, все равно 
выступит против ревизионизма. Каждый, если он настоящий 
марксист-ленинец, обязан решительно стоять на стороне ши
роких народных масс, составляющих 95 с лишним процентов 
населения всего мира. 

Четвертое. О вопросах познания объективного мира 
Познание человеком объективного мира, скачок из цар

ства необходимости в царство свободы требуют определен
ного процесса. Например, полное единство понимания всей 
нашей партией вопроса о том, как в Китае совершить демо
кратическую революцию, установилось только после V I I 
съезда партии, состоявшегося в 1945 году, то есть для этого 
понадобилось 24 года. За этот отрезок времени было прове
дено движение за упорядочение стиля работы в масштабе 
всей партии, которое заняло три с половиной года, с весны 
1942 года по лето 1945 года. Движение за упорядочение сти
ля было проведено тщательно *. Методом, который использо
вался при этом, была установка на демократию, а это значи
ло, что, кто бы ни допустил ошибку, все ему сходило с рук, 
если он признавал ошибку и исправлял ее. Ему помогали 
осознать ошибку, помогали ее исправить. Это называлось 
«извлекать урок из ошибок прошлого в назидание на буду
щее, лечить, чтобы спасти больного», «исходить из стремле
ния к сплочению, пройти через критику или борьбу, прово
дить четкую грань между правдой и неправдой, добиваться 
нового сплочения на новой основе». Формула «сплочение — 
критика — сплочение» родилась именно в тот период. Движе
ние за упорядочение стиля работы помогло всем партийцам 
выработать единое понимание действительности. Как свер
шить в то время демократическую революцию, как вырабо
тать генеральную линию и конкретную политику партии — 
эти вопросы тогда были полностью решены, особенно после 
движения за упорядочение стиля работы. 

Со времени создания партии и до антияпонской войны ** 
* По сути дела это движение началось в 1941 году и преследовало 

цель вымести из ЦК КПК интернационалистские кадры, заменить марк
сизм-ленинизм «идеями Мао Цзэ-дуна».— Прим. ред. 

** То есть с 1921 по 1937 год. — Прим. ред. 
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были Северный поход и десятилетняя война, когда мы осу
ществляли аграрную революцию. Мы прошли через две побе
ды и через два поражения. В Северном походе была одержа
на победа, но к 1927 году революция потерпела поражение. 
Была одержана величайшая победа в войне в ходе аграрной 
революции, численность Красной армии выросла до 300 ты
сяч человек, затем нас постигла неудача: после Великого по
хода от этой 300-тысячной армии осталось 20 с небольшим 
тысяч. Вступив в северную часть Шэньси, армия несколько 
пополнилась, но не достигла 30 тысяч человек, то есть не до
стигла даже десятой части от 300 тысяч. Какая же армия 
в итоге была сильнее: та 300-тысячная или эта, не насчиты
вающая и 30 тысяч? Мы потерпели большую неудачу, пере
жили тяжелые страдания, но закалили себя, приобрели опыт, 
выправили ошибочный курс, восстановили правильный курс, 
потому-то эта не насчитывающая и 30 тысяч человек армия 
в сравнении с прежней 300-тысячной армией оказалась на
много сильнее. 

[Лю Шао-ци] в докладе сказал, что в течение последних 
4 лет наш курс был правильным, что у нас преобладали ус
пехи. В практической работе мы допускали отдельные ошиб
ки, терпели неудачи, но зато приобрели опыт, а следователь
но, еще больше окрепли, а не ослабли. Таково положение. 
Во время демократической революции мы прошли через 
победу и поражение, потом снова прошли через победу и 
поражение, и только в сравнении этих двух сторон мы по
знали Китай, то есть объективный мир. Накануне антияпон
ской войны, в ходе антияпонской войны я писал статьи, та
кие, например, как «Стратегические вопросы революционной 
войны в Китае», «О затяжной войне», «О новой демократии», 
«К выходу первого номера журнала „Гунчаньданжэнь“», со
ставил для Центрального Комитета ряд проектов докумен
тов, в которых излагались политика и тактика,— все это 
было обобщение революционного опыта. Эти статьи и доку
менты могли появиться только в тот период, раньше они 
появиться не могли, так как мы еще не пережили ни бурь, 
ни штормов, мы не могли сопоставить две победы и два по
ражения, мы не обладали всеобъемлющим опытом, у нас не 
было полного понимания закономерностей китайской рево
люции. 

Китай — этот объективный мир,— вообще говоря, был по
знан китайцами, а не товарищами из Коминтерна, занимав
шимися китайским вопросом. Товарищи из Коминтерна не 
понимали или, лучше сказать, не очень понимали китайское 
общество, китайскую нацию, китайскую революцию *. Долгое 

* Мао Цзэ-дун постоянно чернил Коминтерн, пытаясь возвеличить 
собственные заслуги.— Прим. ред. 
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время мы сами не могли познать Китай, этот объективный 
мир. Где уж его было познать товарищам иностранцам! 

Только во время антияпонской войны нам удалось выра
ботать генеральную линию и комплекс конкретных полити
ческих мероприятий партии, отвечающих обстановке. Только 
в то время нами была осознана китайская демократическая 
революция, это царство необходимости, только в то время 
мы обрели свободу. Мы уже в течение 20 лет занимались ре
волюцией. До этого революционная работа велась почти 
вслепую. И если сказать, что такой-то товарищ, например 
кто-то из Центрального Комитета, к примеру я сам, с само
го начала полностью понимал закономерности китайской ре
волюции, то это будет пустым бахвальством, вы в это не 
верьте, такого быть не может. В прошлом, особенно вначале, 
мы были преисполнены лишь большого желания делать ре
волюцию, но довольно долгое время не представляли себе 
ясно или, точнее, не представляли себе абсолютно ясно, как 
делать революцию, против кого ее направить, что осуществ
лять в первую очередь, а что на следующем этапе. 

Смысл моих слов заключается в том, что китайские ком
мунисты во время демократической революции с трудом, но 
успешно познавали закономерности китайской революции, то 
есть историческую обстановку. Я хочу подвести товарищей к 
пониманию следующего: для познания закономерностей со
циалистического строительства необходим определенный про
цесс. Необходимо исходить из практики, переходить от поло
жения, когда нет опыта, к положению, когда опыт есть, от 
положения, когда опыта сравнительно мало, к положению, 
когда он накоплен в достаточном количестве, от строитель
ства социализма, этого еще не познанного царства необхо
димости, к постепенному преодолению слепоты и познанию 
объективных закономерностей. В результате добывается сво
бода, в сфере познания происходит скачок и мы попадаем в 
царство свободы. 

Что касается строительства социализма, то в этом у нас 
пока не хватает опыта. Этого вопроса я касался в беседах с 
делегациями братских партий многих стран. Я говорил, что 
у нас нет опыта создания социалистической экономики. 

По этому вопросу я также говорил с журналистами ряда 
капиталистических стран, среди них был и американец Сноу. 
Он давно стремился приехать к нам в Китай, в 1960 году ему 
разрешили это сделать, и однажды я с ним беседовал. Я ска
зал ему: «Знаете, мы располагаем опытом, курсом, политиче
скими установками и методами в политике, военном деле, в 
классовой борьбе; что же касается социалистического строи
тельства, то им мы никогда прежде не занимались, и опыта 
у нас еще нет. Вы можете спросить, разве мы не занимаемся 
этим вот уже 11 лет? Действительно, занимаемся 11 лет, но 
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знаний еще не хватает, опыта еще не хватает, можно считать, 
что мы только-только начали его накапливать, но его все 
равно еще немного». Сноу попросил меня рассказать о дол
госрочных планах экономического строительства в Китае. Я 
сказал: «Не знаю». Он заметил: «Вы говорите слишком осто
рожно». На что я ему ответил: «Дело не в том, осторожно 
или неосторожно я говорю, просто я не знаю, просто у нас 
нет опыта». Товарищи, действительно я не знаю, на самом 
деле у нас еще не хватает опыта, на самом деле у нас нет 
такого перспективного плана. 1960 год явился именно тем го
дом, когда мы кое в чем просчитались. 

В 1961 году в беседе с Монтгомери я снова высказал те 
же мысли. Он заметил: «Через 50 лет Китай станет очень не
заурядной страной». Он имел в виду, что через 50 лет мы мо
жем стать мощным государством и, следовательно, можем 
«напасть» на других, а пока не истечет этот срок, сделать 
этого мы не сможем. Эту точку зрения он высказал мне еще 
в свой приезд в Китай в 1960 году. Я ему ответил: «Мы — 
марксисты-ленинцы, наша страна — социалистическое, а не 
капиталистическое государство, поэтому ни через 100, ни 
через 10 тысяч лет мы ни на кого не нападем. Что же касает
ся создания мощной социалистической экономики, то в тече
ние 50 лет в Китае этого нельзя будет сделать, для этого по
требуется 100 лет или даже еще больший срок. В Англии 

процесс развития капитализма занял несколько столетий. 
XVI столетие не будем считать, это еще средние века. С 

X V I I века по настоящее время уже прошло 360 лет. А чтобы 
построить мощную социалистическую экономику в нашей 
стране, необходимо, по моим предположениям, более 100 лет». 

Что собой представлял X V I I век? Для Китая — это конец 
Минской и начало Цинской династии. Прошло еще одно сто
летие, наступила первая половина X V I I I века, то есть годы 
правления Цяньлуна * династии Цин. Цао Сюэ-цинь, автор 
романа «Сон в Красном тереме», жил именно в эту эпоху, 
эпоху, породившую Цзя Бао-юя, этого недовольного феодаль
ным строем героя романа. Уже в годы правления Цяньлуна 
в Китае появились отдельные ростки капиталистических про
изводственных отношений, но общество все еще оставалось 
феодальным. Таков общественный фон появления в «Парке 
Роскошных Зрелищ» галереи персонажей этого романа. В 
ряде европейских стран уже до этого, то есть в X V I I веке, 
развивался капитализм, а спустя 300 с лишним лет капита
листические производительные силы обрели современный 
вид. 

Социализм в сравнении с капитализмом обладает многи

* Цяньлун — девиз правления императора Гаоцзуна (1736—1796).— 
Прим. ред. 
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ми преимуществами, поэтому экономическое развитие в на
шей стране пойдет намного быстрее, чем в странах капита
лизма. Однако население Китая огромно, материальная 
основа слабая, экономика отсталая, и для того чтобы значи
тельно развить наши производительные силы, чтобы догнать 
и перегнать наиболее передовые капиталистические страны 
мира, по-моему, придется потратить 100 с лишним лет. Воз
можно, понадобится только несколько лет, к примеру, кое-
кто полагает, что будет вполне достаточно и 50 лет. Если 
случится такое — хвала небу и земле,— это будет прекрасно. 
Но я советую товарищам больше думать о трудностях и, сле
довательно, наметить несколько больший срок. 

Мощная капиталистическая экономика создавалась на 
протяжении 300 с лишним лет, на строительство мощной со
циалистической экономики мы затратим от 50 до 100 лет, 
разве это плохо? Начиная с сегодняшнего дня 50—100 лет 
станут великой эпохой коренных изменений социального 
строя в мире, станут великой эпохой грандиозных перемен, с 
которой не сравнится ни одна историческая эпоха прошлого. 
Живя в эту эпоху, мы должны подготовиться к великой борь
бе, которую будем вести в формах, значительно отличающих
ся от форм борьбы прошлых эпох. Для этого мы обязаны 
максимально умело соединить всеобщую истину марксизма-
ленинизма с конкретной практикой социалистического строи
тельства в Китае, с конкретной практикой будущей мировой 
революции; из практики мы должны постепенно познать объ
ективные законы борьбы. Нужно быть готовыми к тому, что 
мы накопим опыт и добьемся окончательной победы лишь 
после того, как переживем по своей слепоте множество пора
жений и неудач. Если исходить из этого, то расчет на не
сколько завышенный срок принесет нам большую пользу, 
расчет же на короткий срок, наоборот, причинит лишь вред. 

В деле социалистического строительства нам в значитель
ной степени еще присуща слепота. 

Экономика во многом остается для нас еще непознанным 
царством необходимости. Возьмем, к примеру, меня. Я не 
понимаю многих вопросов экономического строительства. И 
не очень хорошо разбираюсь в промышленности и торговле; 
разбираюсь немного в сельском хозяйстве, но тоже лишь до 
какой-то степени, то есть понимаю в нем немного. Чтобы бо
лее или менее хорошо разбираться в сельском хозяйстве, 
нужно знать почвоведение, ботанику, агротехнику, агрохи
мию, сельскохозяйственную технику и т. д.; кроме того, нуж
но знать такие отрасли сельского хозяйства, как, например, 
полеводство, хлопководство, выращивание масличных куль
тур и джута, шелководство, чаеводство, возделывание сахар
ного тростника, овощеводство, табаководство, садоводство, 
выращивание лекарственных растений, крупяных культур 
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и т. д. Помимо этого, есть еще скотоводство и лесоводство. Я 
верю в науку о почвах, разработанную советским ученым 
Вильямсом. В трудах Вильямса по почвоведению делается 
упор на сочетание трех вещей: земледелия, лесоводства и 
скотоводства. Я считаю, что нужно сочетание этих трех эле
ментов; в противном случае для сельского хозяйства сложат
ся неблагоприятные условия. Советую товарищам в свобод
ное от работы время по-настоящему изучить все эти вопросы 
сельскохозяйственного производства. Я тоже пытался как-то 
изучить их, но и поныне мои знания в этих областях остают
ся весьма незначительными. Сравнительно большее внимание 
я уделял проблемам общественного строя, проблемам произ
водственных отношений. Что же касается производительных 
сил, то здесь мои знания мизерны. 

Говоря о партии в целом, можно отметить, что знаний в 
области социалистического строительства у нее крайне недо
статочно. За определенный отрезок времени в будущем нам 
следует накопить опыт, усердно учиться, постепенно, на прак
тике углубить знания в области социалистического строитель
ства, уяснить его закономерности. Непременно надо трудить
ся изо всех сил, исследовать существо социалистического 
строительства, изучать его. Надо идти в низы, идти в произ
водственные бригады и производственные звенья, на заводы, 
в торговые организации. В прошлом работу по обследованию 
и изучению действительности мы делали довольно хорошо, но 
после вступления в города эта работа стала проводиться не
серьезно. В 1961 году мы вновь обратились к этой работе, и 
сейчас обстановка изменилась. Однако среди руководящих 
кадров, особенно среди высших руководящих кадров некото
рых районов, отраслей и предприятий, не сложилась должная 
атмосфера. Ряд секретарей партийных комитетов провинций 
до настоящего времени еще не бывал в низовых учреждениях. 
Если не идут в низы секретари партийных комитетов провин
ций, можно ли заставить отправиться туда секретарей пар
тийных комитетов округов и уездов? Это нездоровые явле
ния, их необходимо исправить. 

С момента образования Китайской Народной Республики 
до настоящего времени прошло 12 лет, которые можно разде
лить на два периода — на первые 8 лет и последующие 4 года. 
Время с 1950 года до конца 1957 года составляет первый пе
риод, а с 1958 года по настоящее время — второй. Наше сове
щание предварительно обобщило опыт работы в прошлом, 
главным образом опыт последних 4 лет. Итоги этого обобще
ния отражены в докладе [Лю Шао-ци]. Мы уже выработали, 
вырабатываем или выработаем в будущем конкретные поли
тические меры, касающиеся различных сфер нашей деятельно
сти. Например, уже выработаны «60 пунктов» о сельских на
родных коммунах, «70 пунктов» о промышленных предприяти
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ях, «60 пунктов» о высшем образовании, «14 пунктов» о науч
но-исследовательской работе. Предварительные варианты этих 
пунктов либо уже проводятся в жизнь, либо их проверяют 
опытным путем, чтобы затем внести в них изменения; неко
торые из них, видимо, будут изменены значительно. 

Среди положений, разрабатывающихся в настоящее вре
мя, есть, например, положения о работе в области торговли; 
среди тех положений, которые будут разработаны, есть поло
жения о среднем и начальном образовании. Кроме того, дол
жны быть разработаны положения, касающиеся наших пар
тийных и государственных органов, а также работы массовых 
организаций. Некоторые положения уже разработаны и в ар
мии. Одним словом, необходимо как следует обобщить опыт, 
определить как единое целое курс, политику и методы рабо
ты всеми направлениях: в промышленности, сельском хозяй
стве, торговле, просвещении, армии, в государственных орга
нах и в партии, добившись того, чтобы каждое направление 
было правильным. 

Одной генеральной линии недостаточно, нужно еще, что
бы в промышленности, сельском хозяйстве, торговле, в обла
сти просвещения, в армии, в государственном аппарате и в 
партии под эгидой генеральной линии функционировали от
вечающие обстановке конкретный курс, политика и методы; 
только в этом случае можно успешно убеждать массы и кад
ровых работников. Приняв конкретный курс, политику и мето
ды в качестве учебных материалов в целях воспитания людей, 
можно добиться того, что люди придут к единому пониманию 
действительности и выработают единые действия. Только в 
результате всего этого можно добиться победы в революции и 
в строительстве. Иного пути нет. Глубокое понимание этого 
мы обрели во время антияпонской войны. Правильно действуя 
в то время, мы добились того, что кадровые работники и на
родные массы достигли единства в понимании конкретного 
курса, политики и методов, а также выработали единые дей
ствия на этапе демократической революции, что привело к по
беде дела демократической революции. Это известно всем. 

В течение первых 8 лет социалистической революции и со
циалистического строительства задачи нашей революции на 
селе состояли в завершении реформы аграрной системы и 
вслед за этим в осуществлении кооперирования сельского хо
зяйства; в городах — в социалистическом преобразовании ка
питалистической промышленности и торговли. В области эко
номического строительства задачи того времени состояли в 
восстановлении хозяйства и осуществлении первого пятилетне
го плана. Как в области революции, так и в области строи
тельства в то время существовала генеральная линия, кото
рая отвечала объективной обстановке и обладала максималь
ной убедительностью, существовали также функционировав
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шие под эгидой генеральной линии курс, политика и методы. 
В результате всего этого осуществлялось воспитание кадров 
и масс, происходила консолидация понимания ими действи
тельности, следовательно, работа шла сравнительно хорошо. 
Это тоже известно всем. Но тогда же сложилось и такое по
ложение, когда из-за отсутствия у нас опыта экономического 
строительства нам приходилось лишь копировать Советский 
Союз, мы почти все скопировали у Советского Союза, особен
но в области тяжелой индустрии, собственного же творчества 
у нас было чрезвычайно мало. Тогда копирование было абсо
лютно необходимо, но вместе с тем это было и нашим недо
статком, так как нам не хватало творчества, не хватало неза
висимости ,и самостоятельности. Естественно, нельзя было по
лагать, что так будет продолжаться долго. 

С 1958 года мы определили курс: опираться главным об
разом на собственные силы и прибегать к помощи извне как 
к вспомогательному средству. В 1958 году на II пленуме ЦК 
восьмого созыва была определена генеральная линия: «Напря
гая все силы, стремясь вперед, строить социализм по принци
пу: больше, быстрее, лучше, экономнее». В тот же год стали 
создаваться и народные коммуны, был выдвинут лозунг боль
шого скачка. Но какое-то время после выдвижения генераль
ной линии строительства социализма мы не успевали с выра
боткой отвечающих обстановке конкретного курса, политики, 
методов, да и не имели к тому возможности, так как у нас 
недоставало опыта. В той обстановке у кадровых работников 
и народных масс не было материала для учебы, они не полу
чили систематического политического воспитания и, следова
тельно, возможности по-настоящему выработать единое пони
мание действительности и единые действия. Такую возмож
ность они получили только позже, после ряда крупных неудач, 
когда мы накопили позитивный и негативный опыт. Сейчас 
стало лучше, все это либо налицо, либо формируется. Таким об
разом, мы можем осуществлять социалистическую революцию 
и социалистическое строительство более удовлетворительно. 

Чтобы, руководствуясь генеральной линией, выработать 
конкретный курс, политику и методы, необходимо провести ис
следование в историческом аспекте удачного и неудачного опы
та работы посредством методов, почерпнутых у масс, посред
ством методов систематического и всестороннего анализа и 
изучения действительности. Только таким образом можно бу
дет выявить закономерности, присущие объективным явлени
ям, а не субъективно измышленные людьми, можно будет вы
работать положения, соответствующие обстановке. Это очень 
важно, и я прошу товарищей обратить на это внимание. 

В промышленности, сельском хозяйстве, торговле, в деле 
образования, в армии, в государственных учреждениях и пар
тии — в этих семи сферах партия руководит всем. Партия обя
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зана руководить промышленностью, сельским хозяйством, тор
говлей, культурой и просвещением, армией и правительством. 
В общем и целом наша партия — это здоровая партия, она 
состоит в основном из рабочих и крестьян-бедняков. Абсолют
ное большинство наших руководящих кадров хорошие люди, 
они трудятся, не щадя сил. Но нельзя закрывать глаза на то, 
что в нашей партии существует ряд проблем, не надо думать, 
что в нашей партии все обстоит благополучно. 

Сейчас у нас более 17 миллионов членов партии, почти 
80 процентов из них вступили в партию после создания народ
ной республики, в 50-е годы. Вступившие в партию до созда
ния народной республики составляют лишь 20 процентов, сре
ди них вступивших в партию до 1930 года, то есть в 20-е годы, 
по подсчетам, сделанным несколько лет назад, было 800 с 
лишним человек, причем за эти два года некоторые из них 
умерли, и теперь осталось, наверное, немногим более 700 че
ловек. Как среди старых коммунистов, так и среди молодых, 
особенно среди молодых, есть недостойные звания члена пар
тии по своим личным качествам и по стилю работы. Среди них 
имеются индивидуалисты, бюрократы, субъективисты и даже 
перерожденцы. Кроме того, некоторые из них лишь носят зва
ние коммуниста, а представляют буржуазию, но никак не рабо
чий класс. Оказывается, внутри партии не так уж все чисто. 
Этот момент необходимо учитывать, иначе мы попадем впро
сак. 

Выше я коснулся четвертого вопроса, суть которого в том, 
что для создания возможности познания нами объективного 
мира необходим определенный процесс. Сначала что-то не по
знано или познано не полностью, в практической деятельности 
добываются результаты, завоевывается победа, но потом снова 
все идет кувырком, и лишь в сравнении успехов и поражений 
появляется возможность постепенного развития по пути полно
го или относительно полного познания действительности. К то
му времени мы становимся более или менее инициативным 
свободными, становимся более или менее умными людьми. 
Свобода есть познание необходимости, есть преобразование 
объективного мира. Только на основе познания необходимости 
люди обретают свободу действий. Это диалектический закон 
свободы и необходимости. Так называемая необходимость 
есть закономерность объективного бытия. И пока мы не по
няли этого, наши действия всегда неосознанны, слепы, в это 
время мы настоящие глупцы. Разве не натворили мы много 
глупостей за последние годы? 

Пятое. О международном коммунистическом движении 
По этому вопросу я выскажусь кратко, в нескольких словах. 

Вообще говоря, и в Китае, и в других странах мира более 
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90 процентов населения в конечном итоге будет поддержи
вать марксизм-ленинизм. В мире все еще много людей, под
давшихся обману со стороны социал-демократических партий, 
ревизионизма, империализма и реакционеров различных 
стран, и они еще не прозрели. Но они все равно постепенно 
прозреют, все равно станут поддерживать марксизм-ленинизм. 
Марксизм-ленинизм, эту истину, опровергнуть нельзя. В народ
ных массах постоянно существует тяга к революции. Мировая 
революция победит. Запрет на участие в революции, как это 
случилось с героем повести Лу Синя А-Кью, которому запре
тили присоединиться к революции господин Чжао, господин 
Цянь и «поддельный заморский черт», в конечном счете об
речен на провал. 

Советский Союз — первая социалистическая страна. Ком
мунистическая партия Советского Союза — партия, созданная 
Лениным. Хотя руководство в КПСС и Советском Союзе узур
пировали ревизионисты, я все же советую товарищам твердо 
верить, что широкие слои народа, широкие слои членов пар
тии и руководящих работников в Советском Союзе — это хо
рошие люди и они тяготеют к революции; господство ревизио
низма не может быть долгим. Всегда — и сейчас, и в буду
щем — нашему поколению, нашим потомкам следует учиться 
у Советского Союза, изучать советский опыт. Не учиться у 
Советского Союза — значит совершать ошибку. Могут спро
сить: в Советском Союзе господствуют ревизионисты — неуже
ли у него еще надо учиться? Мы учимся у хороших людей из 
Советского Союза, подражаем хорошему, изучаем положи
тельный опыт КПСС, положительный опыт советских рабочих, 
крестьян и советской трудовой, народной интеллигенции. Что 
касается плохих людей и плохих дел, имеющих место в Со
ветском Союзе, что касается советских ревизионистов, то мы 
должны воспринимать их как «учителей наоборот» и извле
кать для себя уроки. 

Мы должны всегда отстаивать принципы интернациональ
ной солидарности пролетариата, мы всегда стоим на том, что 
социалистические страны и мировое коммунистическое 
движение прочно объединятся на марксистско-ленинской 
основе. 

Международные ревизионисты ругают нас непрерывно. 
Наша же позиция состоит в следующем: пусть ругают, в нуж
ный момент мы дадим им должный отпор. Наша партия при
выкла к тому, что ее ругают. Я не говорю о прежней ругани. 
Сейчас нас ругают за границей империалисты, нас ругают 
реакционные националисты, нас ругают реакционеры разных 
стран, нас ругают ревизионисты; внутри страны нас ругает 
Чан Кай-ши, нас ругают помещики, кулаки, реакционеры, 
подрывные элементы, правьте. Нас так долго ругали, что к 
этому мы уже привыкли. Изолированы ли мы? Я не чувствую 
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себя изолированным. Нас здесь сидит более 7 тысяч человек, 
разве 7 с лишним тысяч человек могут быть изолированны
ми? (Смех.) В нашей стране более 600 миллионов человек, 
наш народ сплочен, разве 600 с лишним миллионов человек 
МОГУТ быть изолированными? Народные массы разных стран 
уже встали или скоро встанут рядом с нами, разве можем 
мы быть изолированными? 

Шестое. Надо сплотить всю партию, весь народ 
Необходимо сплотить передовые, активные элементы внут

ри партии и вне ее, надо сплотить промежуточные элементы, 
чтобы поднять отстающих; все это будет способствовать 
сплочению всей партии, всего народа. Только опираясь на 
такое сплочение, мы сумеем успешно выполнить работу, пре
одолеть трудности, как следует построить Китай. Говоря о 
сплочении всей партии, всего народа, мы вовсе не отказыва
емся от тенденциозности. Кое-кто утверждает, что коммуни
стическая партия — это «всенародная партия», мы же к это
му вопросу подходим иначе. Наша партия — это политическая 
партия пролетариата, авангард пролетариата, боевой отряд, 
вооруженный марксизмом-ленинизмом. Мы стоим на стороне 
народных масс, составляющих 95 процентов всего населения, 
а отнюдь не на стороне помещиков, кулаков, контрреволюци
онеров, подрывных элементов и правых, составляющих 4— 
5 процентов населения. Так же и в международном масшта
бе: мы стремимся к сплочению со всеми марксистами-ленин
цами, со всеми революционерами, со всеми народами, а от
нюдь не с империалистами, выступающими против коммуниз
ма и народа, не с реакционерами разных стран. С этими 
людьми мы также устанавливаем, насколько это возможно, 
дипломатические отношения, добиваемся мирного сосущество
вания на основе «пяти принципов». Однако это совсем другое 
дело, это отличается от нашего стремления сплотиться с на
родами разных стран. 

Чтобы сплотить всю партию, весь народ, необходимо в 
полной мере развернуть демократию, позволить людям сво
бодно высказываться. Так нужно делать внутри партии, так 
нужно делать и вне ее. Товарищи из провинциальных коми
тетов партии, товарищи из окружных комитетов партии, то
варищи из уездных комитетов партии! Когда вы возвратитесь 
домой, обязательно дайте людям свободно высказаться. По
ступать так должны товарищи, присутствующие здесь, так 
должны поступать и товарищи, которые здесь не присутству
ют. Все руководящие работники партии обязаны развивать 
внутрипартийную демократию и позволять людям высказы
ваться. В каких пределах? Во-первых, необходимо, чтобы при 
этом соблюдалась партийная дисциплина, меньшинство под
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чинялось большинству, а вся партия — Центральному Коми
тету. Во-вторых, нельзя позволять сколачивать тайные груп
пировки. Открытой оппозиции мы не боимся, мы боимся оп
позиции тайной. Ведь в глаза эти люди правды не говорят, 
они лгут и обманывают, истинные цели не высказывают. Тем 
же, кто не нарушает дисциплину, не создает тайных группи
ровок, мы позволим высказываться, мы не будем наказывать, 
если при этом будут допущены ошибочные высказывания. 
Высказал кто-то ошибочное мнение — критикуйте, но убеж
дать надо при помощи аргументов. А что делать с теми, кого 
словом не убедишь? Пусть останутся при своем мнении. 
Меньшинство может остаться при своем мнении, лишь бы оно 
подчинялось решениям, принятым большинством. Тот факт, 
что в партии и вне ее меньшинству будет позволено оставать
ся при своем мнении, имеет положительную сторону. Пусть 
временно они сохраняют свое ошибочное мнение, в будущем 
это мнение у них переменится. Ведь часто бывало и наобо
рот: мнение меньшинства оказывалось правильным. В исто
рии нередко случалось так, что сначала истина была достоя
нием не большинства, а меньшинства людей. Истина была у 
Маркса, Энгельса, но они в первое время были в меньшин
стве. Довольно долгое время Ленин тоже был в меньшинстве. 
Подобный же опыт есть также и у нашей партии: во время 
руководства Чэнь Ду-сю, во время господства «левого» укло
на истина была не в руках руководящего большинства, а в 
руках меньшинства. Истории известно, например, что учения 
таких естествоиспытателей, как Коперник, Галилей, Дарвин, 
долгое время не признавались большинством людей, более 
того, они рассматривались как ошибочные. В свое время эти 
люди были в меньшинстве. В 1921 году, когда создавалась 
наша партия, в ней состояло лишь несколько десятков чле
нов — тоже меньшинство, однако эти несколько десятков оли
цетворяли правду, олицетворяли судьбу Китая. 

Есть еще один вопрос, вопрос об арестах и казнях, кото
рого я хотел бы коснуться. В настоящее время, когда с мо
мента победы революции прошло только 10 с небольшим лет, 
когда свергнутые реакционные классовые элементы еще не 
перевоспитались, а кое-кто к тому же еще пытается заговор
щическим путем совершить реставрацию, аресты и казни в 
небольших масштабах все-таки проводить следует, так как в 
противном случае невозможно будет унять гнев народа, не
возможно будет упрочить диктатуру народа. Но к арестам 
нельзя подходить упрощенно, особенно нельзя легко отно
ситься к казням людей. Некоторые дурные люди — подрывные 
элементы, пробравшиеся в наши ряды, перерожденцы — сидят 
на шее народа и плюют на него, бесчинствуют и творят без
образия, серьезно нарушают законы, разваливают дисципли
ну. Все они — мелкие чан кай-ши. Таких людей следует на
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казывать; некоторых из тех, кто совершил крупные преступ
ления, нанес большой вред, следует арестовать, казнить, так 
как если не проводить аресты и казни таких лиц, будет не
возможно унять гнев народа. Здесь, как говорится, «нельзя 
не арестовать, нельзя не казнить». Однако ни в коем случае 
нельзя проводить массовые аресты и казни. Тех же, кого 
можно арестовать, но можно и не арестовывать, кого можно 
казнить, но можно и не казнить — таких людей подвергать 
аресту или казни ни в коем случае нельзя. 

Некий Пань Хань-нянь в свое время занимал должность 
заместителя мэра Шанхая, до этого он тайком капитулировал 
перед гоминьданом, был сисистом *, сейчас он находится в 
тюрьме, мы его не казнили. Казнь даже одного такого чело
века сняла бы ограничения на казни, и тогда пришлось бы 
казнить всех подобных ему лиц. Еще один человек, которого 
звали Ван Ши-вэй, был тайным гоминьдановским агентом. 
В яньаньский период он написал статью под названием «Ди
кие лилии», в которой нападал на революцию, клеветал на 
коммунистическую партию. Его арестовали и казнили без 
решения Центрального Комитета, это сделали органы обще
ственной безопасности во время своей передислокации. По 
этому поводу мы выступили с критикой, считая, что его каз
нить не следовало. Он был агентом, писал статьи, в которых 
ругал нас, и ни за что не хотел переделаться. Нужно было 
оставить его в живых, пусть бы он поработал на физической 
работе; плохо, что его казнили. Надо поменьше арестовывать 
и казнить. Сплошные аресты и казни могут привести к тому, 
что все будут опасаться за себя и не осмелятся говорить. 
В такой атмосфере невозможно будет ожидать сколько-ни
будь широкой демократии. 

Не следует также увлекаться наклеиванием ярлыков. Кое-
кто у нас привык давить на людей с помощью наклеивания 
ярлыков. Едва человек откроет рот, как тут же вокруг него 
начинает витать столько ярлыков, что они затмевают небо, 
люди пугаются и не смеют говорить. Конечно, ярлыки в об
щем-то существуют, разве мало ярлыков было в докладе N? 
Разве «сепаратист» не ярлык? Но не следует наклеивать яр
лык сепаратиста на каждом шагу, не надо делать так, что 
и Чжан Третий сепаратист, и Ли Четвертый ** сепаратист, и 
все другие сепаратисты. Лучше всего, когда люди сами себе 
выбирают ярлык, причем такой, какой больше всего им под
ходит ***, лучше всего, если никто со стороны ярлыки накле
ивать не будет. Пусть человек сам на себя несколько раз на

* Сисисты — китайские фашисты.— Прим. ред. 
** Чжан Третий, Ли Четвертый.— соответствует русскому : Иванов, 

Петров, Сидоров…— Прим. ред. 
*** Игра слов: в китайском языке слово «ярлык» имеет также значе

ние «шапка, шляпа».— Прим. ред. 
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весит ярлык; когда же окружающие согласятся с тем, что яр
лык носить ему больше не нужно, тогда его можно снять. 
Только таким путем можно создать хорошую, д е м о к р а т и ч е 
скую обстановку. Выступая против дергания за косы, против 
навешивания ярлыков, против экзекуций палками, мы хотим, 
чтобы люди не испытывали страха и смело высказывали свое 
мнение. 

В отношении тех, кто допустил ошибки, в отношении тех, 
кто не позволяет людям высказаться, необходимо занять по
зицию доброжелательной помощи. Не следует создавать ат
мосферу, в которой будто бы ошибки недопустимы, то есть 
такую атмосферу, в какой человеку кажется, что если он до 
пустил ошибку, значит, с ним произойдет что-то невообрази
мо страшное, и с того момента ему уже никогда не сбросить 
этот груз. Пусть кто-то совершил ошибку, но мы только бу
дем приветствовать искреннее его желание исправить ее, 
его выступление с самокритикой по существу. При первом, 
втором его самокритичном выступлении мы не должны тре
бовать от него слишком многого. Может быть, он еще недо
статочно глубоко все проанализировал, ведь возможно же 
проанализировать недостаточно глубоко; пусть он подумает 
еще, доброжелательно помогите ему. Каждый должен рас
считывать на помощь других. Нужно помочь товарищам, 
допустившим ошибки, осознать их. Если человек выступил 
с искренней самокритикой, если он хочет исправить ошибки, 
мы должны простить его, проявить великодушие. Если на 
работе у него превалируют успехи и он обладает соответст
вующими способностями, его можно и оставить на прежней 
должности. 

В своем выступлении я критиковал некоторые явления, 
критиковал товарищей, но не назвал имен и фамилий, не 
указал на Чжана Третьего и Ли Четвертого. Вы сами при
киньте, что к чему. (Смех.) За недостатки, ошибки в нашей 
работе за эти годы прежде всего, в первую голову, несет 
ответственность Центральный Комитет, а в Центральном Ко
митете в первую голову несу ответственность я; во-вторых, 
ответственность несут провинциальные партийные комитеты, 
городские партийные комитеты, партийные комитеты авто
номных районов; в-третьих, ответственность несут окружные 
партийные комитеты; в-четвертых, ответственность несут 
уездные партийные комитеты; в-пятых, полагаю, несут от
ветственность партийные комитеты предприятий, партийные 
комитеты коммун. В общем, каждый рассчитывается за себя. 

Товарищи, возвратившись на места, вы обязательно оздо
ровите демократический централизм. Товарищи из уездных 
партийных комитетов должны добиться, чтобы демократиче
ский централизм оздоровили парткомы коммун. В первую 
очередь нужно оформить и укрепить коллективное руковод
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ство. Больше не надо прибегать к бытовавшему долгое вре
мя методу руководства, когда каждый отвечал лишь за «свой 
участок». При этом методе секретарь партийного комитета и 
члены комитета занимались только той работой, которая по
ручена непосредственно каждому из них, они не могли орга
низовать по-настоящему коллективного обсуждения, не мог
ли наладить по-настоящему коллективного руководства. На
до развивать демократию, надо побуждать людей к крити
ческим выступлениям, надо прислушиваться к критике. Надо 
самим пройти через критику. В этом деле надо брать ини
циативу в свои руки и сначала самому выступать с самокри
тикой. Что есть на душе, то и выскажи открыто, час потрать, 
самое большое два часа, но все, что есть, выложи, сколько 
есть, столько и расскажи; если люди посчитают, что и этого 
мало, пожалуйста, высказывайся дальше, ведь если скажешь 
правду, они примут ее. 

Как лучше сделать, чтобы люди высказывались, брать 
инициативу в свои руки или оставаться пассивным? Конечно, 
брать инициативу в свои руки. Как быть, если ты уже занял 
пассивную позицию? Если демократия прежде отсутствовала, 
а сейчас ты оказался на пассивных позициях, то попроси 
других выступить с критикой по твоему адресу. Днем испор
тили настроение, значит, вечером в театр не пойдешь, зна
чит, и днем и вечером можно тебя критиковать. (Смех.) Тог
да можно сесть, спокойно все обдумать, две или три ночи не 
поспать. Обдумаешь все, уразумеешь все, потом выступишь 
с искренней критикой своих недостатков. Вот тогда все будет 
в порядке! Одним словом, дай людям высказаться, от этого 
ни небо не обрушится, ни ты сам не провалишься. Ну, а 
если не позволишь людям высказываться? Тогда провала те
бе избежать будет трудно. 

Вот все, что я хотел сегодня сказать. Главное — это во
прос о претворении в жизнь демократического централизма, 
вопрос о развитии демократии внутри партии и вне ее. Я 
предлагаю товарищам тщательно обдумать этот вопрос. У 
некоторых товарищей отсутствует понимание демократиче
ского централизма, у них только сейчас начинает склады
ваться это понимание, формироваться познание этой пробле
мы. Развернув демократию в полной мере, мы поднимем ак
тивность широких слоев внутри партии и вне ее, объединим 
широкие народные массы, составляющие более 95 процентов 
всего населения. Если мы этого добьемся, наша работа бу
дет выполняться все лучше и лучше, трудности же, с кото
рыми мы столкнемся, будут быстро преодолены, и дела у нас 
пойдут значительно успешнее. 



УКАЗАНИЯ О ПОМОЩИ СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
СО СТОРОНЫ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ДАННЫЕ 

НА X ПЛЕНУМЕ ВОСЬМОГО СОЗЫВА В БЭЙДАЙХЭ * 
(24 июля 1962 года) ** 

(Речь идет о курсе на коллективизацию и о помощи про
мышленности сельскому хозяйству.) Хотя этим занимаются 
уже 4 года, еще нет полного понимания и общего желания 
относительно проведения курса «сельское хозяйство — основа 
экономики». 

Укрепление коллективного хозяйства имеет два аспекта: 
первый — политический, второй — помощь сельскому хозяй
ству. В перспективе это техническая реконструкция сельского 
хозяйства, то есть выбор пути осуществления социалистиче
ского строительства. 

Научные изыскания еще не коснулись сельского хозяйст
ва. Секретарь парторганизации Академии наук заявил, что 
академия занята новейшими научными проблемами. 

Нужно взяться за техническую реконструкцию сельского 
хозяйства. 

Демократия и централизм, централизм и сепаратизм; се
паратизм прежде всего наблюдается в центре (имеются в 
виду комплексные отрасли). 

Нужно подготовить документ о механизации сельского 
хозяйства, чтобы приблизительно, за 25 лет осуществить ме
ханизацию при одновременной индустриализации [страны]. 

Некоторые товарищи пасуют перед трудностями. Что луч
ше, пассивность или напряжение всех усилий? Что лучше 
труд в одиночку или коллективные действия? На это нужно 
обратить внимание. 

Пассивность перед лицом трудностей — не есть ли это во
прос идеологии? 

Госплан, Экономический комитет, все промышленные и 
транспортные министерства должны усилить помощь сель
скому хозяйству. Нужно взяться за его преобразование. Сей
час удобный момент, мы сможем еще успеть. 

Госплану надлежит подготовить два доклада о помощи 
сельскому хозяйству, отразив в них три момента: общее на
правление, поворот к сельскому хозяйству, курс на помощь 
сельскому хозяйству. 
* Протокольная запись.— Прим. в китайском тексте. 
** X пленум ЦК КПК восьмого созыва работал долгое время в Бай

дайхэ и закончился в сентябре 1962 года в Пекине.— Прим. ред. 
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Приложение 

РЕЗОЛЮЦИЯ ЦК ПО ПРЕДСТАВЛЕННЫМ ХУБЭЙСКИМ 
ПРОВИНЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ КПК 

СООБРАЖЕНИЯМ О ПОСТЕПЕННОМ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИИ МЕХАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА 

Всем бюро ЦК, партийным комитетам провинций, горо
дов, автономных районов, парткомам отделов ЦК и соответ
ствующим парткомам (партгруппам) министерств Государст
венного Совета. 

Направляем вам одновременно соображения Хубэйского 
провинциального комитета КПК о постепенном осуществле
нии механизации сельского хозяйства, а также письмо пред
седателя Мао Ван Жэнь-чжуну от 19 февраля и его же пись
мо [Лю] Шао-ци, [Чжоу] Энь-лаю и [Дэн] Сяо-пину от 
23 февраля. 

Товарищ Мао Цзэ-дун уже давно указывал, что путь раз
вития сельского хозяйства в нашей стране заключается в 
том, чтобы на базе коллективизации постепенно осуществ
лять механизацию и электрификацию. В самое последнее 
время он вновь указал, что во всех провинциях, городах и 
автономных районах следует составить пяти-, семи- или де
сятилетние планы механизации сельского хозяйства на осно
ве политики «опоры на собственные силы», бороться за то, 
чтобы начиная с этого года в основном осуществить механи
зацию сельского хозяйства в течение 15 лет. Это чрезвычай
но важная стратегическая задача. Эта задача тесно связана 
со стратегическим планом Мао Цзэ-дуна «быть готовыми к 
войне, быть готовыми к стихийным бедствиям, служить на
роду». 

Во-первых, «быть готовыми к войне». Народ и армия мо
гут сражаться только тогда, когда они прежде всего сыты и 
одеты. Без этого любое оружие окажется бесполезным. Во-
вторых, «быть готовыми к стихийным бедствиям». Если в 
случае неурожая на местах не станет запаса зерна, хлопка, 
жиров и других продуктов и расчет будет делаться на по
мощь из других провинций, то это всегда будет свидетельст
вовать о недальновидной политике, а в случае возникновения 
войны трудности окажутся еще большими. Какую бы ни 
взять провинцию, как правило, стихийные бедствия в ча
сти ее районов неизбежны. Если же взять несколько провин
ции, то стихийные бедствия тем более неизбежны. В-третьих, 
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государственные накопления не могут быть слишком боль
шими. Нужно исходить из того, что часть народа до сих пор 
живет впроголодь и плохо одевается. Далее, надо исходить 
из того, что следует на случай войны или стихийных бедст
вий рассредоточить запасы, предназначенные для всего на 
селения. Вот почему механизация сельского хозяйства дол
жна быть тесно увязана со стратегическим планом товарища 
Мао Цзэ-дуна о том, что нужно «быть готовыми к войне 
быть готовыми к стихийными бедствиям, служить народу». 
Только так можно будет мобилизовать широкие народные 
массы и бороться за сравнительно быстрое, но стабильное 
осуществление механизации сельского хозяйства. ЦК счита
ет данное указание товарища Мао Цзэ-дуна исключительно 
своевременным и важным. Нельзя упускать время, мы дол
жны взяться за эту работу немедленно. 

В целях развертывания этой работы и обмена опытом 
ответственные работники ЦК и всех бюро ЦК договорились 
о том, что в совещании, проводимом в конце апреля или на
чале мая текущего года в провинции Хубэй, помимо предста
вителей всех бюро ЦК КПК, примут участие товарищи из 
партийных комитетов провинций, городов и автономных рай
онов, а именно секретари, занимающиеся сельским хозяйст
вом, или работники, отвечающие за механизацию сельского 
хозяйства, и, кроме того, представитель Госплана и один 
представитель Тибета. 

До начала совещания для предварительного обследова
ния и изучения вопроса ЦК направит в Хубэй товарищей из 
малого Госплана, которые вместе с парткомом провинции 
Хубэй займутся подготовкой совещания. О конкретной дате 
и сроках совещания вы будете уведомлены особо. Парткомы 
провинций, городов и автономных районов также могут в 
предварительном порядке направить в Хубэй некоторое чис
ло лиц для ознакомления. Одновременно с этим повсюду 
можно проводить работу по обобщению показательного опы
та в деле механизации сельского хозяйства на примере не
которых хозяйственных единиц данных районов, а также под
вести итоги производства, снабжения, ремонта и содержания 
сельскохозяйственных орудий. Полученные данные следует 
взять на совещание в целях обмена опытом. 

ЦК считает, что за конкретные мероприятия в деле меха
низации сельского хозяйства должны непосредственно отве
чать бюро ЦК, а также партийные комитеты провинций, го
родов и автономных районов, причем должную инициативу 
следует проявлять именно на уровне провинции. После сове
щания в Хубэе все парткомы должны с учетом конкретного 
положения разработать предварительные проекты планов ме
ханизации сельского хозяйства на 5, 7 или 10 лет. В планах 
должны быть предусмотрены мероприятия по их группам, 

32 



срокам, важности и срочности, переход от частного к обще
му, от низких уровней к высоким, одновременное использо
вание современных и местных методов, причем все это надо 
увязать с единым государственным планом. После того как 
проекты планов будут отработаны, их следует представить 
для обсуждения на рабочее совещание ЦК, намеченное на 
август — сентябрь этого года. 

Что же касается промышленности, в особенности машино
строительной, то здесь следует подумать над планом соот
ветствующего урегулирования с тем, чтобы удовлетворить 
потребности механизации сельского хозяйства. 

10 апреля 1966 года * 

* В китайском тексте, вероятно, ошибка. Следует читать: «1962 го
да» .— Прим. ред. 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ НА РАБОЧЕМ СОВЕЩАНИИ ЦК КПК 
В БЭЙДАЙХЭ 

(6 августа 1962 года) 

Для того чтобы подготовить документы к пленуму ЦК, 
вначале мы проведем рабочее совещание. Прения начнутся 
с завтрашнего дня. 

[Дэн Сяо-пин] предложил образовать центральную груп
пу; есть еще много групп для решения вопросов, по которым 
нельзя высказываться открыто в шести секциях; централь
ная группа имеет бюро и секретариат, в нее входят и первые 
секретари территориальных бюро ЦК КПК, и ряд ответст
венных товарищей из Центрального Комитета — всего 23 че
ловека. 

1. Существуют ли классы в социалистическом государст
ве? За границей * некоторые говорят, что [у них] классов 
уже нет и поэтому их партия стала партией всего народа, 
перестав быть орудием класса, орудием пролетариата. Дик
татура пролетариата перестала существовать, а у диктатуры 
народа не стало объекта [воздействия]. Сохранились лишь 
внешнеполитические противоречия. Верно ли все это в отно
шении государства, подобного нашему? Может быть, обсу
дим и это. Я беседовал с несколькими товарищами из круп
ных административных районов и убедился, что кое-кто, 
услышав, что в стране все еще имеются классы, очень удив
ляется. Буржуазия и правые никогда не признавали сущест
вование классов, считая, что классов не стало и не нужно 
проводить преобразований; они не признают наличия классо
вой борьбы. Они говорят, что классовая борьба выдумана 
Марксом. Буржуазия не признает классов, не говорил о 
классах и Сунь Ят-сен, он указывал, что есть лишь различия 
между очень бедными и не очень бедными. Имеются классы 
или нет — это основной вопрос. 

2. Нужно обсудить также вопрос о [нынешней] обстанов
ке. Необходимо выделить несколько человек для подготовки 

сообщений по международным проблемам. Какова же все-
таки обстановка? Империализм, ревизионизм, реакционный 
национализм, разные слои широких народных масс, нацио
нальная буржуазия, крестьянство, городская мелкая бур
жуазия… 

* Имеется в виду СССР.— Прим. ред. 
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Поговорим об обстановке в стране. Как здесь обстояло 
дело за последние два года? Какой накоплен опыт? 

За истекшие несколько лет многое должным образом не 
выполнялось, но многое все же делалось хорошо. Например, 
промышленное строительство, сельскохозяйственное строи
тельство, ирригация и т. д. Некоторые говорят, что в сель
ском хозяйстве в прошлом году дела шли лучше, чем в поза
прошлом году, а в нынешнем году идут лучше, чем в прош
лом. Верно ли это? В промышленности в первой половине го
да дела шли не так уж хорошо, на что были субъективные 
причины. А как будет обстоять дело во второй половине года, 
нужно еще посмотреть. Кое-кто из товарищей считал, что в 
прошлом все обстояло совершенно блестяще, а в настоящее 
время все абсолютно мрачно, не осталось ничего хорошего. 
Какая же из оценок верна? А если обе они неверны, то не 
следует ли придерживаться третьей точки зрения: кругом не 
сплошной мрак, в основе своей дела обстоят хорошо, но есть 
и теневые стороны, проблем немало, и они действительно 
весьма серьезны. Вспомним о словах, сказанных на Лушань
ском совещании в 1959 году: «Успехи весьма велики, немало 
и проблем, но перспективы светлые». 

В течение двух лет проводилось урегулирование; курс на 
тщательное урегулирование, укрепление, пополнение и повы
шение осуществлялся недостаточно хорошо. Три года говори
ли о том, чтобы считать за основу сельское хозяйство, но 
прошло уже четыре года (1959—1962), а фактически [ука
занный курс] не осуществлен; некоторые проблемы, разрабо
танные в центре, не дошли до мест, а некоторые вообще оста
лись втуне. Говоря «не осуществлен», я имею в виду то, что 
сделано недобросовестно, сделано неполностью или сделано 
плохо. 

Что касается вопроса об обстановке, то я не склонен быть 
пессимистом в этом вопросе и не хочу сказать, что обстанов
ка безысходно мрачная. В настоящее время та точка зрения, 
что все обстоит блестяще, изжита, ее уже нет. Но среди не
которых людей наблюдается идейная путаница, они утрати
ли перспективы, потеряли веру. Это плохо. 

3. Вопрос о противоречиях. Какие имеются противоречия? 
Один вид противоречий — противоречия между нами и на
шими врагами, другой вид — противоречия внутри народа. 
Противоречия внутри народа делятся на две категории. Од
на категория — это противоречия между нами и буржуазией, 
это, по существу, антагонистические противоречия, противо
речия между социализмом и капитализмом. Мы преодолева
ем их, рассматривая как противоречия внутри народа. 

Если признать существование классов внутри страны, то 
следует признать, что существуют и противоречия между со
циализмом и капитализмом. Остатки классов долговечны, 
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долгое время существуют и противоречия, не ряд десятиле
тий, а, как я думаю, несколько столетий. В каком же именно 
году мы вступим в социализм? И если наша страна вступила 
в социализм, означает ли это, что не стало противоречий? 
Когда нет классов, то исчезает и марксизм, возникает тео
рия отсутствия противоречий, теория бесконфликтности. Сей
час часть крестьян выступает за единоличное ведение хозяй
ства, так какой же все-таки процент составляют эти крестья
не? Некоторые говорят, что 20—30 процентов, а в провинции 
Аньхой и того больше. В масштабе всей страны данный пе
риод начался сравнительно внезапно. Идти ли нам в конце 
концов по социалистическому пути или же идти по капита
листическому пути? Нужна ли коллективизация деревни? 
Распределять ли производственные задания по дворам или 
же проводить коллективизацию? Там, где производственные 
задания уже распределяются по дворам, не следует действо
вать силой для исправления положения, необходимо прово
дить работу. 

К чему издавать так много официальных бумаг? Из-за 
того, что сейчас мы взялись за укрепление коллективной эко
номики, началось поветрие «труд в одиночку». Это поветрие 
наиболее сильно в верхних слоях крестьянства. Если есть 
классы, то есть и общественные слои; все еще имеются остат
ки помещиков, кулаков, за единоличное ведение хозяйства 
выступают зажиточные слои и слои середняков. Остатки по
мещиков, кулаков и буржуазии борются за то, чтобы мелкая 
буржуазия вела единоличное хозяйство. Если пролетариат 
не будет уделять внимания руководству, не будет вести со
ответствующей работы, то окажется невозможным укрепить 
коллективное хозяйство. В этом случае появится опасность 
возрождения капитализма, тем более что некоторые люди 
хотят единолично вести хозяйство. Имеются противоречия 
между производством и распределением, между накоплением 
и потреблением. Если увеличивается накопление, то потреб
ление сокращается. 

Далее, имеется противоречие между централизацией и 
распыленностью. После совещания, в котором участвовало 
7 тысяч человек, вопросы, по-моему, остались нерешенными 
и необходимо продолжать работу. Противоречия между де
мократией и централизмом. Необходимо добиваться центра
лизма, используя демократические методы. Нужно позволять 
людям высказываться: без демократии невозможно добиться 
централизма. В этом направлении также необходимо вести 
соответствующую работу. 

Противоречия между социализмом и капитализмом по 
существу являются антагонистическими, но мы подходим 
к их разрешению, рассматривая их как противоречия внутри 
народа. Накопления у нас слишком большие, значит, необхо
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димо также продолжать работу в области демократии и 
централизма. Существуют или не существуют классы? Како
ва обстановка в стране? 

Противоречия между нами и нашими врагами и противо
речия внутри народа. [Что касается] противоречий между 
нами и нашими врагами, то здесь возникает проблема борь
бы с контрреволюционными элементами, ибо следует видеть, 
что контрреволюция все еще существует. Нельзя не видеть 
этого, но придавать этому явлению чересчур большое значе
ние также неверно. 



ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ЗАСЕДАНИИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ГРУППЫ РАБОЧЕГО СОВЕЩАНИЯ ЦК КПК 

В БЭЙДАЙХЭ 
(9 августа 1962 года) 

Сегодня мне хотелось сказать несколько слов о том, воз
можно ли свержение компартии. Если компартия будет 
свергнута, кто займет ее место? Так или иначе, имеются две 
большие партии. Если мы сойдем со сцены, то придет го
миньдан. Гоминьдан правил 23 года и вот сошел со сцены, 
Так что у нас еще есть несколько лет. 

Крестьян, собственно, уже удалось мобилизовать, но 
остается открытым вопрос о возрождении буржуазии, правых 
элементов, помещиков и кулаков. Есть еще югославский 
курс. ( Г о л о с . Гоминьдан на Тайване осуществил полити
ческую программу, земля перешла в собственность крестьян, 
но сохраняются и помещики.) В разных местах, в разных ми
нистерствах занимаются конкретными вопросами, но не за
нимаются вопросом о самом общем оптимальном курсе. 

Единоличное хозяйство неизбежно ведет к поляризации, 
а для этого не надо и двух лет, расслоение начнется уже 
через год. Товарищ N затрагивает вопросы, поднятые в пяти 
докладах Дэн Цзы-хуэя. Мы посылаем кадры на низовую 
работу, несмотря на отсутствие у них единства в идеологиче
ских вопросах. Направляем людей без обсуждения проблем 
Этот метод плох. А почему бы не пригласить товарища N? 
Ведь без него у нас не получится «пение с противоположной 
сцены». Предлагаю, чтобы в центральную группу было вклю
чено еще 5 человек. 

Буржуазная идеология существует десятки, сотни лет. Я 
уже не говорю тысячи лет, а то можно испугать людей. Со
циализм же существует только несколько десятков лет. А вы 
хотите, чтобы все шло как по маслу? История всегда такова. 
Советский Союз существует уже несколько десятков лет, и 
все же там появился ревизионизм, который служит между
народному капитализму и по существу представляет собой 
контрреволюционное явление. В сборнике «Социалистиче
ский подъем в китайской деревне» есть место, где говорится, 
что буржуазия уничтожена, осталось только влияние пере
житков буржуазной идеологии. Это утверждение ошибочно. 

Трудности — большое испытание для коллективного хо
зяйства. В будущем предстоит пройти через еще более серь
езные испытания. Советский Союз прошел через испытание 
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двух больших войн, прошел по пути, делая много отклоне
ний, а теперь появился и ревизионизм. У нас трудностей 
больше, чем у Советского Союза. 

Кооперирование мы провели лучше всех [стран социализ
ма]. Потому что, если говорить о масштабах всей страны, 
аграрную реформу мы провели сравнительно полно, но кое-
где она прошла слишком мирно и тихо. В органы власти про
лезло немало плохих элементов и примазавшихся попут
чиков. 

Преобразование системы собственности на средства про
изводства еще не означает, что решены идеологические во
просы. Социалистические преобразования уничтожили систе
му собственности эксплуататорских классов, но это не озна
чает, что больше нет политической, идеологической борьбы. 
Любая идеология слишком долго живет в сознании людей. 
Создание кооперативов высшего типа и проведение в 1956 го
ду социалистических преобразований завершили ликвидацию 
системы буржуазной собственности. Политическая револю
ция в идеологии, начатая в 1957 году, дополнила предыду
щий этап. Но буржуазия может вновь возродиться. Так и 
получилось в Советском Союзе. 

В Советском Союзе с 1921 по 1928 год, почти 10 лет, су
ществовало единоличное хозяйство. Лишь когда стало ясно, 
что нет выхода, только тогда Сталин предложил провести 
коллективизацию. И вот в 1935 году они отменили карточки 
на товары. А карточных ограничений у них было отнюдь не 
меньше, чем у нас. 

Надо, чтобы несколько товарищей собрали и упорядочи
ли материалы о том, как Советский Союз прошел трудный 
путь до становления развитого государства. Пусть за это 
дело отвечает товарищ Кан Шэн; надо подобрать материалы 
по экономике. 

Колеблющиеся элементы сначала решили было выступить 
за единоличное хозяйство, а потом, видя, что ситуация скла
дывается не в их пользу, пошли на попятную. Такие шатания 
не могут играть положительной роли в коллективном хозяй
стве. 

Необходимо анализировать, не надо все изображать в 
радужных тонах, равно как и не надо чернить все подряд. 
После 1960 года не говорили ни о чем положительном в на
ших планах, а изображали все или почти все только в чер
ном цвете. Из-за идейного разброда ставилась задача разви
вать единоличное хозяйство, полностью или в значительной 
степени опираться на единоличное хозяйство. Утверждалось, 
что только таким путем можно увеличить производство зер
на, в противном случае сельское хозяйство окажется в без
выходном положении. Производственные задания на 40 про
центов закреплялись по отдельным дворам, между единолич
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ными хозяйствами и коллективной формой хозяйствования 
шло соревнование. Это, по сути, и было то, что называлось 
«в значительной степени опираться на единоличное хозяйст
во». Задача была поставлена предельно ясно, а в итоге полу
чилось размежевание двух полюсов, взяточничество и гра
беж, спекуляция, приобретение наложниц, ростовщичество. 
С одной стороны, рост богатства, с другой — нищета семей 
военных, павших героев, рабочих и кадровых работников , 
вынужденных выполнять пять видов работ, закрепленных за 
их дворами. 

Хрущев и то не осмелился открыто распустить колхозы. 
Кан Шэн. Нынешние цены — низкие закупочные и вы

сокие продажные — неблагоприятны для коллективного хо
зяйства. 

М а о Ц з э - д у н . Министерство внутренних дел напра
вило одного начальника отдела для пропаганды опыта, ка
сающегося доведения заданий до дворов в провинции Ань
хой. Люди, направляемые Центральным Комитетом в низо
вые организации, часто допускают ошибки. Необходимо об
ратить на это внимание. Кадровые работники, направляемые 
ЦК в низовые организации, должны оказывать помощь по
следним. Нельзя просто вносить предложения, так же как и 
нельзя, чтобы эти люди диктовали свою волю. Политику мо
жет вырабатывать только Центральный Комитет, все должно 
утверждаться в Центральном Комитете. Даже при исключи
тельных обстоятельствах нельзя проводить самостоятельную 
линию. 

Если в идеологических вопросах возникли разногласия, 
то позиция руководства должна быть единой, в противном 
случае ошибок станет больше. В конце концов есть три «из
ма»: феодализм, капитализм, социализм. При капитализме к 
тому же имеется еще компрадорская буржуазия. Американ
ская капиталистическая ферма — это в среднем 16 дворов. 
У нас же каждая производственная бригада объединяет свы
ше 20 дворов. При доведении производственных заданий до 
каждого двора надо иметь в виду, что крупные дворы еще 
делятся на семьи, где иногда хозяева-родители сами себя 
прокормить не могут и их благосостояние обеспечивается 
трудом крестьян-бедняков и низших середняков. 

Хэбэйское открытие. Есть человек, которого прозвали От
крытие. Однако это — глупое открытие. Он — заместитель 
бригадира; до него дошли слухи, что критикуются попытки 
«все изображать в мрачных тонах». И ему почудилось, что 
на него оказывают давление. Вы тоже на меня долго оказы
ваете давление, с 1960 года, можно сказать, то есть больше 
двух лет. Я тоже могу в ответ немного надавить на вас! 

Так есть ли классовая борьба? В Гуанчжоу, когда поезд 
идет на юг, говорят, что в его грохоте слышится: «Бегу к све
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ту бегу к свету», а когда — на север, то стук похож на: «Нет 
надежды, нет надежды». 

Кое-кто наживается на том, что государство находится в 
затруднительном положении. Это взяточники и расхитители. 
Часть таких людей есть и в партии, они отнюдь не коммуни
сты, а капиталисты, феодалы. 

В каждой провинции есть так называемые новые осво
божденные районы. Там фактически демократическая рево
люция не доведена до конца. 

Среди членов партии еще немало представителей мелкой 
буржуазии, есть зажиточные крестьяне, выходцы из семей 
зажиточных крестьян и интеллигенция. Еще есть группа до 
конца неперевоспитавшихся плохих людей, которые, по су
ществу, не коммунисты. Числятся они коммунистами, а на 
самом деле они гоминьдановцы. В отношении этой части лю
дей демократическая революция еще не доведена до конца. 
Ясно, что эта часть людей умеет хорошо брать взятки и под
вержена разложению. Среди интеллигенции, детей помещи
ков и кулаков есть усвоившие марксизм, есть абсолютно не 
усвоившие его, есть усвоившие его недостаточно. Эта катего
рия людей морально не была готова к социалистической ре
волюции. Мы же не успели провести с ними воспитательную 
работу. Разве со всех буржуазных интеллигентов сорваны 
ярлыки? В отношении интеллигентов буржуазного происхож
дения при любых обстоятельствах — когда солнце светит или 
когда наступили сумерки и тучи не рассеялись — необходим 
анализ. 

В ходе демократической революции в течение 28 лет сре
ди народа пропагандировали необходимость борьбы против 
империализма, против феодализма. Эта пропаганда велась 
весьма концентрированно, и люди глубоко усвоили эти поло
жения, об этом знали даже женщины и младенцы. Социа
лизм же существует только 10 лет. В прошлом году предло
жили заново провести воспитание кадров. Это важная за
дача. 

На VI съезде было сказано только, что буржуазия плоха. 
Однако в отношении буржуазии необходим конкретный ана
лиз. Мы же боролись против бюрократической, компрадор
ской буржуазии, а с остальной частью буржуазии боролись 
недостаточно, провели только кампанию борьбы «против 
трех злоупотреблений», «против пяти злоупотреблений». Кон
фисковали собственность гоминьдана, крупных капиталистов, 
империалистов. Эта собственность, перейдя в наши руки, об
рела социалистический характер, а то, что попало в чужие 
руки, осталось капиталистической собственностью. В 1953— 
1945 годах мы создали кооперативы, стали строить социа
лизм. Группы взаимопомощи, кооперирование, кооперативы 
низшего типа, кооперативы высшего типа — все это были 
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разные этапы развития. Настоящая социалистическая рево
люция началась только с 1953 года. Затем в ходе многих 
кампаний социалистическое строительство и социалистиче
ские преобразования развернулись по всей стране. В 1958 го
ду уже стало заметно, что не всегда все делается так, как 
нужно, а некоторые допускают ошибки. Главное было в том, 
что слишком полагались на обязательные поставки и руко
водили вслепую; началось «поветрие обобществления имуще
ства», шараханье в крайности, как, например, в провинции 
Аньхой, где провели «три преобразования», начали орошение 
(дело в общем-то хорошее), не учтя возможность оголения 
почвы. Поэтому к четырем противоречиям следует добавить 
еще одно: противоречие между правильным и ошибочным. 
Завышение показателей, упор на обязательные поставки — 
это ошибки в знании дела, а не вопрос о двух линиях. Е с л и 
хороший человек допускает ошибки, то это не имеет абсо
лютно ничего общего с тем, что называется идти по буржуаз
ному пути, и он сам не имеет ничего общего с феодалами и 
лицами, пролезшими в партию. Например, на капитальное 
строительство дополнительно бросили 20 миллионов человек, 
но не рассчитали. Крестьяне же из-за этого не имели продук
тов питания, пухли с голоду. Поэтому сейчас сократили чис
ленность работающих в капитальном строительстве. 

Некоторые товарищи как только видят, что дует ветер и 
трава шевелится, сразу начинают колебаться. Это значит, что 
морально они не готовы к социалистической революции или 
же что они не овладели марксизмом. Без идеологической 
подготовки, без марксизма не устоять, когда подует ветер. 
Надо позволить таким людям говорить, пусть они выскажут
ся. Лучше пусть говорят, чем молчат, ибо говорящий не со
вершает преступления. Но в душе мы должны быть уверены 
в своей правде, в действиях меньшинство обязано подчинять
ся большинству, должно быть руководство. В докладе това
рища N говорится: «Необходимо правильно решать вопросы 
единоличного хозяйствования, принимать меры, налагать 
взыскания, исключать из рядов партии…» Я полагаю, что в 
отношении зачинщиков можно применить дисциплинарное 
взыскание, а преобладающее большинство надо воспитывать, 
но не наказывать. Однако не нужно вовсе отказываться от 
дисциплинарных взысканий в отношении тех, кто задает тон, 
вносит раскол. 

П У С Т Ь все товарищи проанализируют этот принцип. 
Это — противоречие между пролетариатом и зажиточным 

крестьянами. Если помещики и кулаки не любят высказывать
ся, то зажиточные крестьяне, наоборот, не боятся выступать. 
Необходимо принимать во внимание влияние, оказываемое 
верхними слоями [середняков]. В некоторых партийных коми
тетах на местах, секретари отдельных провинциальных партко
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мов должны выступать как представители зажиточных кре
стьян. 

Необходимо потратить несколько лет на воспитание кад
ровых работников, надо поочередно перевоспитать все кадры, 
создавать высшие и средние партийные школы. Нельзя, что
бы человек, всю жизнь делая революцию, вдруг оказался 
проводником буржуазной, ревизионистской линии. Как же 
так можно? 

Наша власть дала возможность выйти на сцену очень мно
гим людям, в том числе и большой группе гоминьдановцев. 

Ло Лун-цзи говорит: «Меры, принимаемые нами cейчас, яв
ляются средством лечения верхних веток, средство же лече
ния ствола — не вести классовую борьбу». Но мы должны 
10 тысяч лет вести классовую борьбу, ибо не превратимся ли 
мы в противном случае в гоминьдановцев, в ревизионистские 
элементы? 

Мирный переход — это не переход, иначе говоря, так ни
когда не перейдешь. 

На пленуме я затронул одну тему и еще не кончил выска
зываться по ней. Некоторые вопросы я только назвал, прой
дет еще день-два, и можно будет написать статью. 

Были три года войны за освобождение, затем — быстро 
проведенная аграрная реформа. После аграрной реформы мы 
весьма успешно осуществили преобразование в двух видах 
капиталистической собственности. Но кое-где была еще не до 
конца проведена демократическая революция. Например, дол
гое время мы не могли обнаружить таких людей, как Пань 
Хань-нянь, Жао Шу-ши. 

Внутренним источником ревизионизма являются остатки 
капитализма, а капитулянтство перед давлением со стороны 
империализма — его внешним источником. Эти две фразы в 
Московскую декларацию внес я *. 

В 1957 году на международной арене подул слабый вете
рок, он всколыхнул вешние воды. А в июне пронесся 12-
балльный тайфун, кое-кто собирался свергнуть правительство. 
Но мы нанесли ответный улар и взяли в свои руки все пози
ции во всех учебных заведениях. После отпора правым, на 
протяжении 6 месяцев 1958 года, в 1959 и 1960 годах мы осу
ществляли большой скачок. В 1960 году мы приступили к осу
ществлению «12 пунктов», в 1961 году осуществляли «70 пунк
тов» в промышленности и «60 пунктов» в сельском хозяйстве. 

Раньше из-за земли крестьяне дрались с помещиками, теперь 

* В «Декларации Совещания представителей коммунистических и ра
бочих партий социалистических стран» сказано: «Наличие буржуазного 
влияния является внутренним источником ревизионизма, а капнтулянтст
во перед давлением со стороны империализма — его внешним источни
ком» (см.: «Программные документы борьбы за мир, демократию и со
циализм». М., 1961, с. 15).— Прим. ред. 
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крестьяне дерутся с крестьянами, сильный стал довлеть над 
слабым. 

Есть такого рода крестьяне, за которых идет борьба двух 
сторон: помещики и кулаки хотят привлечь их на свою сторо
ну, мы тоже хотим привлечь их на свою сторону. 

Для крестьянства, как представителя мелкой б у р ж у а з и и , 
характерны две особенности. Встретившись с трудностями, они 
сразу же начинают колебаться, поэтому мы должны бороть
ся за утверждение руководящей роли пролетариата, то есть 
за руководящую роль компартии. Проблемы деревни надо 
решать, опираясь на бедняка и завоевывая на свою сторону 
середняка. Мы стоим за вознаграждение по труду, но будем 
заботиться также о «четырех закреплениях» по дворам и о 
«пяти обеспечениях». 

20 миллионов человек пойдут туда, куда их позовут или 
куда их направят. Если это не сделает коммунистическая 
власть, то кто же? На первом совещании в Чжэнчжоу в ноя
бре 1958 года была выдвинута политика в области торговли, 
но она не осуществлялась; принцип распределения по труду 
тоже не проводился в жизнь. Все это не только не способст
вовало развитию сельского хозяйства, коллективной экономи
ки, но, наоборот, оказало неблагоприятное влияние. 

Министерство торговли следовало бы переименовать и на
звать министерством разрушения. Вы, конечно, слушаете меня 
без энтузиазма, но я умышленно несколько сгущаю краски, 
чтобы привлечь внимание к этим вопросам. Политику в обла
сти торговли, средства ее осуществления необходимо основа
тельно изучить. В последние годы развивалось кролиководст
во, овцеводство, разводили гусей, потому что эти виды про
дукции не подпадали под централизованные закупки. Такая 
линия наносила удар по коллективному хозяйству и благо
приятствовала единоличному хозяйству. Как бы то ни было, 
но тут необходимо навести порядок. 

Когда ЦК решает какой-нибудь вопрос, то советуется с 
провинциями, городами, министерствами. Но некоторые мини
стерства отнюдь не советуются с ЦК. В ЦК есть отделы, та
кие, как военный, иностранных дел, работающие хорошо. Но 
часть отделов, такие, как плановый комитет, экономический 
комитет, а также канцелярия по вопросам финансов и торго
вли, канцелярия по вопросам сельского хозяйства и другие, 
не умеют сами решать вопросы. ЦК имеет монопольную власть, 
но, если обстановка не ясна, как же осуществлять эту моно
польную власть? Если люди заелись, необходима революция. 
Революцию не обязательно вершить в одном ведомстве. По
чему бы не начать революцию в другом ведомстве или в ни
зовых организациях? Я хунанец, но в Шанхае, Гуанчжоу, 
Цзянси работал 7—8 лет. в Шэньси и в Северном Китае — 
13 лет. Необязательно работать только в одном районе. И так 
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должно быть всегда, необходимо практиковать обмен кадра
ми между центральными и местными ведомствами. Будем это 
практиковать еще раз в течение года, посмотрим, можно ли 
решить этот вопрос. Товарищ Чэнь Бо-да говорит, что если 
не сможем, то надо еще раз попробовать. 

Министерства и комитеты, ведающие финансами и эконо
микой, никогда не отчитывались, не просили указаний, преж
де чем делать что-либо, и не докладывали после того, как 
сделали. Этакие независимые княжества, действуют как им 
заблагорассудится, занимаются администрированием, не со
ветуются ни с ЦК, ни с массами! 

Спасибо, что хоть недавно разродились докладом. 
Зарубежные дела мы знаем. Знаем даже, что намерен де

лать Кеннеди. Но кто знает, чем занимаются те или иные ми
нистерства в Пекине? Обстановку в некоторых главных мини
стерствах, ведающих экономикой, я как раз и не знаю. А если 
не знаешь, что можно предложить? Говорят, в провинциях 
тоже такое же положение. 


